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“La fuerza de un territorio vendrá marcada 
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R. S.  

El Consejo Empresarial de Turis-
mo de la Confederación de Em-
presarios de Andalucía (CEA) ha 
reiterado su oposición a la im-
plantación de una tasa turística 
en la región por entender que es 
un nuevo tipo impositivo que 
“afecta negativamente a la com-
petitividad del sector y al conjun-
to de la economía regional”. 

Así, desde el Consejo Empresa-
rial de Turismo de la CEA destaca-
ron en un comunicado que el lide-
razgo económico y social del sector 

turístico “no puede ser el argumen-
to para tratar de encontrar vías de 
financiación adicionales a la pres-
tación de unos servicios públicos 
municipales que ya están sosteni-
dos, entre otras aportaciones, por 
el propio sector”. “Incrementar los 
costes sólo beneficia a aquellos que 
pretenden disuadir la llegada de 
turistas a nuestra comunidad y que 
no valoran el inmenso beneficio 
económico y social que el turismo 
aporta a los territorios”, apostilló. 

La creación de este nuevo im-
puesto supondría, a juicio de los 
empresarios andaluces, “generar 
una competencia fiscal entre terri-
torios”, puesto que su implanta-
ción “es una decisión de cada co-
munidad autónoma, con casos co-
mo el de la Comunidad Valencia-
na, que recientemente lo ha supri-
mido”. “Igualmente, es evidente 

que su implantación no tiene un 
retorno inmediato para el sector 
industrial turístico, dado que se in-
corpora al conjunto de ingresos de 
las administraciones sin destino fi-
nalista concreto”, añadieron. 

Desde la CEA aseveraron que el 
conjunto de la economía regional 
se vería “afectada” por esta deci-
sión, ya que el incremento de cos-
tes “se trasladaría al incremento 
del IPC de la región” y, por tanto, 
“a la inflación general en la mis-
ma, extendiendo su efecto negati-
vo a todos los sectores de actividad 
económica”. Asimismo, recalca-
ron que “dado que el impuesto no 
grava el conjunto del hecho turísti-
co, sino sólo el alojamiento regla-
do, se incrementa aún más el in-
centivo a la clandestinidad y, por 
tanto, a las actividades económi-
cas y laborales irregulares”.

La CEA cree que la tasa resta competitividad al sector
La patronal rechaza el 

pago de un impuesto al 

turismo porque crearía 

diferencias entre regiones

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Turistas asiáticos en Sevilla.
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J. ALONSO 

SEVILLA 

Hay dos formas de implementar en 
Andalucía una tasa turística. Por un 
lado, está la creación de una figura tri-
butaria de carácter autonómico que 
sea de aplicación con carácter gene-
ral en todo el territorio y cuyos ingre-
sos deban ser gestionados por la co-
munidad, aunque luego pueda repar-
tir una parte proporcional a los 
ayuntamientos. Es la propuesta del 
Proyecto de Ley de Adelante Andalu-
cía que debe aún debatir el Parlamen-
to andaluz y el modelo que rige por 
ejemplo en Baleares o en Cataluña. Por 
otro lado, está la posibilidad de dise-
ñar un marco legal que deje autono-
mía a los ayuntamientos para que sean 

ellos quienes decidan si aplican la tasa 
y en qué cuantía estableciendo sim-
plemente un marco legal básico. Es el 
modelo por ejemplo que intentó 
implantar la comunidad autó-
noma valenciana, y que aho-
ra ha sido derogado, y el que 
ha puesto encima de la mesa 
el alcalde de Córdoba y presi-
dente de la Federación An-
daluza de Municipios y 
Provincias, José María 
Bellido.  

Pese al rechazo 
expresado, de nue-
vo, este lunes por 
el Gobierno anda-
luz en torno a la 
posible implanta-
ción de una tasa tu-
rística en Andalucía, 
José María Bellido,  
consciente de la recla-
mación existente en los 
principales destinos tu-
rísticos defendió ayer 
en los desayunos de Eu-

ropa Press la posibilidad de buscar un 
acuerdo entre los municipios y el Go-
bierno andaluz. Y ese consenso pasa 
por generar un marco legal que dé au-
tonomía a cada ayuntamiento para to-
mar sus decisiones. «Debe derivar en 
que la Junta de Andalucía lo regule de 
alguna manera y establezca, sin decir 
si hay que ponerla o no, pero cuáles 
serían las condiciones para poder es-
tablecerla, si alguien la quiere estable-
cer, para que tenga seguridad jurídi-
ca, para que tenga legalidad y para que 
no tenga inconvenientes futuros», des-
cribió el alcalde de Córdoba quien se 
hizo así eco de las mociones aproba-
das en los últimos meses por los ayun-
tamientos de Cádiz y Málaga o las de-
claraciones públicas de la alcaldesa de 
Granada, Marifrán Carazo. Él mismo, 
para su municipio, apuntó que «a me-
dio plazo» sería partidario de imple-
mentar la medida. En esta línea Belli-
do ha mostrado la «disposición» de la 
FAMP a abrir una vía de diálogo o un 
grupo de trabajo con la Junta que com-
patibilice el interés de los municipios 
que por su situación turística quieren 
implantar la fiscalidad y la que aque-
llos que por sus circunstancias no la 
consideren adecuada.  

Se trata, por tanto, del mismo mo-
delo que ha seguido la Junta para la re-
gulación de las viviendas con fines 
turísticos. No se fija un marco, no se 
hace una propuesta, pero se permite 
que cada ayuntamiento decida. 

Los ayuntamientos 
piden autonomía para 
fijar sus tasas turísticas

∑ La FAMP ofrece a la 
Junta negociar un 
marco básico y que 
cada ciudad decida 

La Confederación de Empresa-
rios de Andalucía mantiene su 
rechazo firme a la implanta-
ción de una tasa turística. No 
hay cambios en una oposición 
firme a esta medida que es el 
principal argumento por el 
que la Consejería de Turismo, 
Cultura y Deporte no regule la 
fiscalidad vinculada al 
turismo. El Consejo Empre-
sarial del Turismo de la CEA 
ha reiterado, que «un nuevo 
tipo impositivo afecta 

negativamente a la 
competitividad del 

sector y al conjunto 
de la economía 
regional». La CEA 
advierte la implan-
tación de este 
modelo de fiscali-
dad asociada al 

turismo «puede 
generar una competen-

cia fiscal entre territo-
rios» y recuerda que la 
pagarán los andaluces 
cuando se desplacen 
por el territorio. 

La Confederación 
de Empresarios 
incide en el rechazo

José María Bellido  // EP
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R. S.  

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, indicó ayer que no es in-
compatible cerrar la Plaza de Es-
paña y cobrar una entrada para 
los no residentes con aplicar la 
tasa turística, como ocurre en 
otras capitales europeas. “No es 
incompatible la tasa turística con 
el pago por entrar en la Plaza de 
España. Todos pagamos la tasa 
turística cuando vamos a Roma y 
luego nos ponemos en la cola del 
Coliseo y pagamos los 20 euros 
por entrar en él”, expuso Sanz al 
término de un encuentro que 
mantuvo con el subdelegado del 
Gobierno en Sevilla, Francisco 
Toscano.  

“Soy partidario de la tasa turís-
tica siempre y cuando la pida el 
sector, se negocie con el sector có-
mo y quién la recauda, y que ten-
gamos claro a qué va dirigida. Yo 
creo que la tasa turística debe ir 
dirigida a la rehabilitación de este 
tipo de espacios, la promoción de 
Sevilla en el exterior y a fortalecer 
el propio sector turístico. Es muy 
importante que determinadas 
obras en los barrios se acometie-
ran con un pequeño porcentaje de 
esa tasa turística, que en los ba-
rrios de Sevilla vean también los 
beneficios del turismo”, añadió 
José Luis Sanz.   

El alcalde informó de que ha 
enviado una carta a la ministra 
de Hacienda, María Jesús Mon-
tero, para pedirle cita y plantear-
le su propuesta de cerrar la Plaza 
de España. Dicha idea consiste 
en cobrar una entrada para acce-
der, mientras que los residentes 
en la provincia de Sevilla po-
drían entrar gratis. “A través del 
cobro de esa entrada se facilita-
ría un servicio de vigilancia y 
control 24 horas en esta plaza, y 
se pondría en marcha a través de 
un convenio con la Universidad  
de Sevilla un taller de bellas ar-
tes que continuamente estuviera 
ejecutando tareas de manteni-
miento”.  

El subdelegado transmitió al 

alcalde que el Gobierno no es 
partidario del cierre de la plaza, 
por lo que el regidor espera que 
el Ejecutivo central “ponga otras 
fórmulas alternativas sobre la 
mesa”. “El Ayuntamiento tiene 
claro que esta plaza tiene que ser 

un espacio emblemático en la 
conmemoración del 29 y a cinco 
años vista tenemos que pensar 
en fórmulas de financiación al-
ternativas. El cobro de esa en-
trada permitiría que la Plaza de 
España fuera el motor económi-
co de la regeneración de todos 
los espacios del 29. No es un ca-
pricho cobrarle a un no residen-
te, sino que la prioridad es el 
mantenimiento de cara a esa 
conmemoración”, concluyó el al-
calde.  

Por otra parte, el alcalde insis-
tió en la falta de 400 policías na-
cionales. “Sevilla es una ciudad 
complicada, que tiene unas fies-
tas mayores con una aglomera-
ción de gente muy importante, y 
además tenemos que convivir 
con seis de los barrios más po-
bres de España. A Sevilla le fal-

tan policías nacionales y vamos 
a tener una cita con el ministro 
del Interior para reclamárse-
los”. 

El subdelegado, Francisco 
Toscano, le respondió al alcalde 

diciéndole que el compromiso 
del Gobierno en materia de efec-
tivos de la Policía Nacional con 
Sevilla “es indudable”. “Desde el 
año 2018 hasta ahora, que es 
cuando inició sus funciones el 
Gobierno de progreso, el creci-

miento de miembros del Cuerpo 
Nacional de Policía ha sido supe-
rior al 7,5%. Evidentemente, si 
al subdelegado le preguntan si 
quiere más efectivos, diré siem-
pre que sí, pero soy sensato e in-
corporar a policías requiere un 
proceso. La ocupación del catá-
logo actual es alta, aunque es 
verdad que los hechos delictivos 
han cambiado en los últimos 
años y quizás haya que hacer 
una revisión del mismo, pero es 
algo que deber ser global a nivel 
nacional”. 

En cuanto a la Plaza de España, 
el Gobierno se opone por comple-
to al cierre y recordó que se han 
iniciado unas obras de restaura-
ción de distintos elementos que 
afectan a todo el edificio y a las 
partes más deterioradas, que son 
las de las torres.

El alcalde ve 
compatibles la tasa 
turística y cerrar  
la Plaza de España
l El regidor traslada al subdelegado del 

Gobierno su preocupación por la falta de 

unos 400 policías nacionales en la ciudad

DAVID ARJONA / EFE 

La Plaza de España, en una imagen reciente.

El subdelegado apunta 
que la plantilla de la 
Policía subió un 7,5% 
desde el año 2018

El alcalde cree que  
se puede usar la  
tasa turística para 
invertir en los barrios
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T. Monago 

Mercadona bate su récord histó-
rico de beneficio, y por mucho. 
Alcanza, por primera vez, una 
cifra de cuatro dígitos: 1.000 
millones de euros, en concreto 
1.009 millones, un 40% más 
que el año anterior. En la rueda 
de prensa de presentación de 
resultados, el presidente de la 
cadena, Juan Roig, aseguró sen-
tir “mucho orgullo” de dirigir 
una empresa “que gana dinero, 
y que gana mucho dinero”. Del 
total de ganancias, 800 millo-
nes se destinarán a reinversión 
y 200 al reparto de dividendos 
entre los accionistas. 

La empresa ha conseguido es-
te hito después de haber eleva-
do sus ventas un 15%, hasta los 
35.527 millones de euros 
(34.000 millones en España y 
1.400 en Portugal). Ha ganado 
en clientes (unos 25 más por 
tienda al mes, según sus cálcu-
los) y ha elevado su cuota de 
mercado en España hasta el 
27,6%, un 0,6% más. También 
ha vendido más en volumen en 
2023 (lo que llama la empresa 
kilitros), un 5% más.  

Para 2024, Roig no prevé un 
año peor sino más bien al con-

trario: las ventas llegarán a los 
37.800 millones, se invertirán 
1.100 millones y el beneficio se-
rá algo superior al de 2023. 

Estas cifras espectaculares 
van acompañadas de un aumen-
to de la plantilla hasta las 
104.000 personas (5.000 más en 
2023, 3.200 en España y 1.800 
en Portugal), con un aumento 
del sueldo del 15% acumulado 
en España en los últimos tres 
años, en consonancia con el IPC. 
Un trabajador base de Mercado-
na en nuestro país cobra ya 
30.000 euros brutos al año (si se 
incluye la prima por resultado), 
o lo que es lo mismo, más o me-
nos 2.000 euros netos al mes. 

La cadena, además, ha inver-
tido 10.000 millones de euros 
desde 2016 en transformar las 
tiendas, actualizar los bloques 
logísticos y digitalizar los pro-
cesos, dinero que ha salido ínte-
gramente de los beneficios de la 
empresa.  

ORGULLO POR EL BENEFICIO 

Roig incidió ayer, precisamen-
te, en que mientras más benefi-
cios tenga una empresa, y Mer-
cadona en particular, mejor. 
“Es como comer, pero si tu prin-
cipal propósito en la vida es ese, 

no es saludable”. El beneficio, 
asegura, sirve para que los ac-
cionistas ganen dinero pero 
también para retribuir a traba-
jadores, proveedores y socie-
dad (a través de los impuestos) 
y para actualizar activos y ex-

pandir la empresa. Como ejem-
plos, citó los 600 millones de 
prima repartidos entre los tra-
bajadores, un 50% más que en 
2022 (con media mensualidad 
más extra) y los 2.600 millones 
que recaudó o aportó la empre-

sa para impuestos en 2023. So-
lo en Sociedades engrosó las ar-
cas públicas en 342 millones, 
con un tipo efectivo del 23,3%. 

En lo que respecta al cliente 
(el “jefe”, en la jerga de la com-
pañía) Roig asegura que en 
2023 la cadena ha mejorado la 
calidad de 500 productos y ha 
conseguido bajar 1.000 precios, 
en un contexto en el que “las 
materias primas (en general) 
están bajando”. “En los (pro-
ductos) en los que ha bajado la 
materia prima, hemos bajado el 
precio”, señala el presidente de 
Mercadona, que resalta que el 
precio del carro-menú ha evo-
lucionado por debajo de la in-

f lación. También admite subi-
das en productos como el cho-
colate, la pasta, el arroz y el 
aceite de oliva. Y afirma que 
Mercadona no “juega” comer-
cialmente con el IVA: si sube, 
sube el precio final; y si baja, 
baja. 

CRECIMIENTO EN PORTUGAL 

Roig se ha mostrado especial-
mente orgulloso del crecimiento 
en Portugal, donde Mercadona 
ya cuenta con una cuota de mer-
cado del 8% y por primera vez no 
ha perdido dinero. Terminó el 
año con 49 tiendas, 10 más que 
en 2022, y sumará 11 más en 
2024, año en el que espera en-
trar ya en beneficios. Además, 
construye en el distrito de Lisboa 
el bloque logístico más grande 
de la cadena. 

De momento, Mercadona no 
tiene ninguna prisa por saltar a 
un tercer país. “Iremos a otro pa-
ís cuando consideremos que te-
nemos a Portugal igual de domi-
nado que Español”, afirma Juan 
Roig. 

En España, la inversión ha es-
tado centrada en los últimos 
años en lo que se llama en la em-
presa tiendas 8, un concepto más 
moderno y eficiente de estable-
cimiento que ha llevado a que el 
número total se reduzca a 1.668 
a fecha de hoy (el 80%, con el 
nuevo modelo) tras tomar “me-
didas impopulares” como cam-
biar de ubicación 400 tiendas y 
cerrar 130 por, entre otras cosas, 
ser pequeñas, no rentables, no 
adecuadas para los trabajadores 
o no aptas para el modelo de 
frescos. 

Mercadona on line, por otro la-
do, sigue siendo rentable, según 
afirma Roig, aunque solo supon-
ga el 2% de las ventas totales. 
Por cada servicio a domicilio, la 
empresa gana cinco euros. El lis-
to para llevar, el servicio de comi-
da preparada, sin embargo, aún 
no es rentable y las instalaciones 
son más pequeñas que al princi-
pio. “Estamos buscando provee-
dores, porque creemos que tiene 
un gran futuro”, dice Roig.

Mercadona supera por primera 
vez los mil millones de beneficio

MANUEL BRUQUE / EFE 

Juan Roig, en la presentación de los resultados de 2023 de Mercadona.

l La cadena logra en 2023 el mejor año de 

su historia tras ganar un 40% más y registrar 

unas ventas de 35.500 millones, un 15% más 

Baja 1.000 precios de 
productos y el carro 
menú, pero no el aceite 
de oliva o el arroz

 

“El agricultor debe ganar dinero, 
nos jugamos la alimentación”

Era inevitable que las protes-
tas agrarias, que llevan seis 
semanas, salieran a la pales-
tra en el turno de preguntas de 
los periodistas. Roig no entró 
en honduras sobre la (compli-
cada) salida al conflicto, pero 
sí tiene claro que “los agricul-
tores tienen que ganar dinero”. 
“Nos estamos jugando la ali-
mentación, y la hemos dado 
por sobreentendida. Pero para 
sacar el producto hay que tra-
bajarlo y al agricultor le tiene 
que resultar rentable. En eso 
tienen razón, pero más allá de 
eso yo no sé donde está el 
problema”, dijo Roig, que citó 
como lectura para entender el 
problema La venganza del 
campo, de Manuel Pimentel.  
Roig asegura que el 85% de lo 
que vende Mercadona en Es-
paña y Portugal es producto 
autóctono, más o menos lo 
mismo que en frutas y verdu-
ras. Si hay un 15% restante, 
afirma, es porque el cliente 

demanda algo que no se hace 
en España apenas, como la pi-
ña, o no ese momento. “Si 
queremos tomar zumo de na-
ranja en verano, o la traemos 
de fuera (la naranja) o no po-
demos tomar zumo de naran-
ja”. También rechaza la queja 
frecuente de los agricultores 
de que el distribuidor se bene-
ficia de forma abusiva de la 
gran diferencia entre el precio 
en origen de un producto y el 
que se ve en el supermercado. 
“La sandía que está en el 
campo no es la misma sandía 
que vemos en el lineal. Hay 
que cogerla, transportarla, al-
macenarla, limpiarla, seleccio-
narla y transportarla de nuevo 
para venderla en supermerca-
do; y las que no vendemos, las 
tenemos que donar o tirar. Los 
costes de los productos fres-
cos en la cadena alimentaria 
son muy altos. Lo tratamos de 
explicar y nunca convence-
mos”, concluye.
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A. CAPARRÓS 
VALENCIA 

Mercadona ha batido todos sus récords 

históricos con unas ventas anuales su-

periores a los 35.527 millones de eu-

ros, un 15 por ciento más que el ejer-

cicio anterior, y un beneficio de 1.009 

millones (un 40 por ciento superior). 
El presidente de Mercadona, Juan 

Roig, atribuyó estos resultados a la es-

trategia puesta en marcha por la com-

pañía de capital valenciano para «ofre-

cer la mayor calidad al mejor precio 

posible» para el carro de la compra y 

resumió que «tenemos éxito porque 

contamos con un gran modelo y pro-

nosticamos un futuro espectacular 

para la empresa». 

Al respecto, Mercadona bajó los pre-

cios a mil productos de su surtido en-

tre abril de 2023 y febrero del año en 

curso, con lo que ha logrado contener 

los efectos de la inflación para sus «je-

fes», conforme denomina la empresa 

a los clientes en su jerga interna. 

Por contra, Juan Roig explicó que 

ha habido productos que han subido 

de precio, como el arroz, el aceite de 

oliva o el chocolate, porque se han en-

carecido las materias primas. Con todo, 

respecto a este punto ha explicado que 

Mercadona ha detectado que en 2024 

ya han comenzado a bajar algunas ma-

terias primas. 

La empresa ha aumentado su cuo-

ta de mercado en España seis décimas 

hasta el 27,6%, lo que le consolida como 

líder indiscutible del sector de la dis-

tribución. Mientras, en Portugal ya co-

secha beneficios. 

Juan Roig defendió la pertinencia 

de tomar «decisiones impopulares pero 

necesarias» para mejorar los indica-

dores de la empresa y garantizar su 

rentabilidad. El presidente de Merca-

dona defiende que la «eficiencia, la 

rentabilidad y la gestión resultan im-

prescindibles para que las empresas 

funcionen». Por ello, defiende la im-

portancia de lograr beneficios toda vez 

que la «riqueza en España la crean los 

empresarios honrados». En el último 

ejercicio, Mercadona repartió doscien-

tos millones de euros en concepto de 

dividendos entre sus accionistas. 

En ocho años, Mercadona ha lleva-

do a cabo una transformación «bru-

tal» que ha supuesto una inversión 

acumulada de 10.000 millones de eu-

ros en la red de tiendas y en la digita-

lización de los procesos internos de la 

compañía. 

Juan Roig destacó también la bue-

na evolución del turismo entre los fac-

tores que catapultaron los resultados 

de la compañía a registros históricos. 

Mercadona generó en 2023 más de 

5.000 nuevos puestos de trabajo, con 

lo que su plantilla ya supera los 104.000 

empleados en España y Portugal. La 

cadena dispone de 1.668 supermerca-

dos en ambos países, donde ha aumen-

tado los sueldos en función del IPC. 

Mercadona, además, repartió una pri-

ma de beneficios de 600 millones de 

euros entre sus trabajadores. 

La compañía tiene previsto realizar 

este año inversiones por un monto de 

mil millones de euros, crear al menos 

otro millar de empleos y superar los 

37.000 millones de euros de factura-

ción. 

Protestas del campo. 

Para Juan Roig, «es un orgullo pagar 

impuestos». En concreto, en Socieda-

des ha abonado 523 millones de euros 

(a un tipo superior al 23%) y 915 millo-

nes en concepto de Seguridad Social. 
Mercadona y su cadena de valor re-

presentan el 2,1% del PIB español y ge-

nera el 3,66% del empleo. La compa-

ñía realiza el 85% de sus compras (in-

cluidas las frutas y verduras) en 

España, siempre que la producción cu-

bra la demanda. 

Juan Roig alertó, en relación a las 

protestas del sector primario, de que 

«nos estamos jugando la alimenta-

ción». El propietario de la principal 

cadena de supermercados española 

puso en valor la «importancia de la 

agricultura, la pesca y la ganadería» y 

apostó porque sean «rentables, ganar 

dinero y ser competitivos». 

Por ello, reclamó apoyo al sector, 

sin concretar cuáles deben ser las me-

didas, y  reivindicó a España como la 

«huerta de Europa».

Mercadona vende 35.500 millones 
y gana mil en un ejercicio récord

∑ La cadena de Juan 
Roig ha invertido 
10.000 millones en  
su transformación

Juan Roig, presidente de Mercadona  // EFE

1.000 
Mercadona destinó 1.000 millones  
de euros a inversiones en 2023, año 
en el que su beneficio superó esta 
cifra y en el que bajó los precios  

a un millar de productos
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ACCIONA                        111,750      -0,93      -1,05      -16,17    115,000   111,600        169.181       6.130              17:35 

ACCIONA ENER                20,360      -2,49      -0,52      -27,49      21,160     20,100        758.755       6.704              17:36 

ACERINOX                           9,634      -0,02      -0,00        -6,70        9,726       9,594        589.235       2.606              17:35 

ACS                                    39,040       0,70        0,27        -1,67      39,150     38,730        587.569     10.860              17:35 

AENA                              181,650       1,42        2,55       10,69    182,250   178,550        125.785     27.248              17:35 

AMADEUS IT GROUP       58,440       2,35        1,34        -9,30      58,640     57,360        885.104     26.327              17:35 

ARCELORMITTAL              24,650       3,16        0,75        -3,95      24,800     24,060        290.173     21.638              17:35 

BANCO SABADELL              1,342       1,86        0,02       20,58        1,350       1,318   30.428.472       7.301              17:43 

BANKINTER                         6,400       1,49        0,09       10,42        6,454       6,334     4.371.766       5.753              17:35 

BBVA                                 10,195       2,61        0,26       23,94      10,220       9,952   14.800.925     59.518              17:35 

CAIXABANK                        4,418       0,27        0,01       18,57        4,446       4,390   13.951.852     35.612              17:41 

CELLNEX TELECOM          34,050      -1,05      -0,36        -4,51      34,880     34,050        948.971     23.131              17:35 

COLONIAL                           5,100      -2,11      -0,11      -22,14        5,230       5,100     1.076.082       2.752              17:35 

ENAGAS                            13,305      -1,48      -0,20      -12,84      13,555     13,280        853.620       3.486              17:43 

ENDESA                             15,975      -2,95      -0,48      -13,46      16,535     15,975     1.666.901     16.914              17:44 

FERROVIAL                        36,040       0,00        0,00         9,15      36,320     35,760        945.572     26.694              17:44 

FLUIDRA                            22,500       1,53        0,34       19,36      22,540     22,080        263.504       4.402              17:35 

GRIFOLS                              8,148      -3,96      -0,34      -47,28        8,700       8,000     5.738.252       3.472              17:36 

IAG                                      1,804       0,36        0,01         1,32        1,819       1,769   13.784.417       8.971              17:35 

IBERDROLA                       10,855      -1,72      -0,19        -7,00      11,100     10,855   12.031.213     69.725              17:35 

INDITEX                             41,080       1,76        0,71         4,18      41,090     40,330     1.640.943   128.032              17:42 

INDRA                               18,070       0,11        0,02       29,07      18,300     17,890        486.196       3.192              17:35 

LOGISTA                            25,080       0,56        0,14         7,79      25,120     24,900        152.503       3.329              17:35 

MAPFRE                              2,090       1,75        0,04         7,57        2,096       2,062     2.587.296       6.436              17:41 

MELIÁ HOTELS                    6,910       1,92        0,13       15,94        6,910       6,790        504.626       1.523              17:44 

MERLIN PROP.                     9,105      -1,62      -0,15        -9,49        9,295       9,090        453.595       4.277              17:35 

NATURGY                          19,700      -3,05      -0,62      -27,04      20,440     19,680     1.047.765     19.101              17:35 

REDEIA                              15,115      -1,53      -0,24         3,24      15,445     15,115     1.359.925       8.178              17:35 

REPSOL                              14,665       1,03        0,15       12,35      14,730     14,585     3.922.456     17.853              17:40 

ROVI                                  76,500      -2,80      -2,20       27,08      79,100     76,250           95.334       4.132              17:35 

SACYR                                 3,070      -0,97      -0,03         0,13        3,124       3,070     1.326.642       2.136              17:35 

SANTANDER                        4,058       1,86        0,07         7,37        4,058       3,980   43.115.536     64.220              17:42 

SOLARIA                            10,205   -10,83      -1,24      -45,16      11,400     10,205     3.662.481       1.275              17:44 

TELEFÓNICA                        3,871      -0,15      -0,01         9,54        3,904       3,871   14.005.334     22.260              17:43 

UNICAJA BANCO                1,010       1,76        0,02       13,48        1,010       0,994     6.852.387       2.681              17:37 

A 
Madrid 
Íbex 35 
0,61% 

      10.388,9

A 
Nueva York 
Dow Jones 30 

0,61% 
39.005,49

G 
Tokio 

Nikkei 225 
-0,06% 

     38.797,51

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
 1,07% 

       4.983,2

E
L Íbex 35 registró el 
menor avance entre 
los principales índi-
ces europeos, que 

cerraron la sesión con un gene-
ralizado avance. El sector fi-
nanciero mostró la mayor reva-
lorización de la sesión ante las 
perspectivas de que la política 
monetaria se mantenga en ni-
veles restrictivos durante un 
prolongado período de tiempo. 
En contraste, los valores ener-
géticos y el sector inmobiliario, 
muy sensibles a unos tipos de 
interés elevados, cotizaron en 
rojo. Grifols volvió a caer, de-
jándose casi  un 4%. 

Una sesión que estuvo mar-
cada por la publicación del 
IPC de EEUU. La tasa de infla-
ción general de EEUU repun-

tó en febrero un 3,2% interanual, 
por encima del 3,1% registrado 
el mes anterior y 0,1 puntos por-
centuales superior a lo proyecta-
do por los analistas. De igual ma-
nera, el IPC subyacente también 
superó las expectativas del con-
senso, aunque se moderó ligera-
mente a un 3,8% (vs. 3,9% en 
enero). No obstante, el mayor 
apetito por los activos de riesgo 
demostró que no fue una lectura 
inesperada, aunque ratifica el es-
cenario de inflación pegajosa. 

Por su parte, en renta fija la re-
siliencia del mercado laboral es-
tadounidense mostrada en el in-
forme mensual publicado el vier-
nes y la menor desaceleración de 
los precios a la impulsó las renta-
bilidades de los bonos soberanos.  

En el plano empresarial, desta-
có la publicación de las cuentas 
de Mercadona. El gigante espa-
ñol de distribución obtuvo el año 
pasado un beneficio neto récord 
de 1.009 millones de euros, un 
40% más que en 2022. Asimis-
mo, la facturación bruta creció 
un 15% hasta 35.527 millones.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

AVANCE MODERADO

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JUAN PABLO 
UPHOFF
Analista macro y de 
mercados de Singular Bank

5
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Fundación MAS hace 
balance de un año histórico

S. V. 
 

La Fundación MAS presentó ayer 
su duodécima Memoria de Activi-
dades  en un acto presidido por su 
presidente, Vicente Martín Gonzá-
lez, y la consejera de Desarrollo 
Educativo y Formación Profesional 
de la Junta de Andalucía, Patricia 
del Pozo Fernández. Una memoria 
que recoge todas las acciones im-
pulsadas por la Fundación duran-
te todo el año pasado en sus cuatro 
áreas de actuación: formación, 
obra social, vida saludable y volun-
tariado. Además, por primera vez, 
integra, las actividades realizadas 
en su sede y las alianzas para lo-
grar los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS) con asociaciones 
y fundaciones alineadas. 

Vicente Martín aprovechó el ac-
to para hacer balance de un año ca-
racterizado por la inauguración 
del Centro de Actividades ODS y 
actual Sede de Fundación MAS. 
Desde su apertura, el pasado sep-

tiembre, han tenido lugar 72 acti-
vidades dentro de este edificio 
reutilizado y sostenible. Además, 
el Centro ODS ha acogido también 
los planes propios de Fundación 
MAS como la XIII edición de las Be-
cas de Inglés con la concesión de 40 
ayudas para niños y niñas. En esta 
línea formativa, la Fundación tam-
bién convocó en la VIII edición del 
Programa Impulso Talento Joven 
10 becas de formación  para jóve-
nes en desempleo y con estudios 
superiores, logrando una inserción 
laboral del 87,5% en el sector de la 
distribución alimentaria. 

El evento sirvió para poner en va-
lor la obra social de la Fundación, 
que ha alcanzado la colaboración 
con 172 entidades sociales de An-
dalucía y Extremadura; y también 
su actuación en vida saludable, re-
tomando sus campañas de Reparto 
de Desayunos Saludables en cole-
gios y establecimientos comerciales 
de Grupo MAS para ayudar a sensi-
bilizar en hábitos de vida saludable. 
Destacar, además, que en 2023  se 
celebró el I Acto del Día del Volun-
tariado MAS Solidario en homena-
je a los más de 200 hombres y muje-
res que forman la compañía.

l  Presenta su 

duodécima Memoria 

de Actividades, con  

la inauguración de su 

sede como colofón

M. G. 

Un momento de la presentación de la Memoria de Actividades de Fundación MAS.
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Amalia Gómez, 

Vicente 

Martín, 

Patricia del 

Pozo y Luis 

Miguel Pons
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MEMORIA DE ACTIVIDADES

La Fundación MAS 

cifra la solidaridad 

L
a Fundación MAS presen-
tó ayer la memoria de ac-
tividades 2023 en su nue-

va sede, el Centro de Activida-
des ODS que inauguró el pasado 
septiembre. En el acto, el presi-
dente de la fundación y de Gru-
po MAS, Vicente Martín, quiso 
agradecer la labor de las 172 en-
tidades y más de 200 volunta-
rios que apoyan la organización: 
«Tenemos que ser agradecidos, 
solidarios y devolver a la socie-
dad parte de lo que nos ha 
dado». El presidente del grupo 
explicó que la Fundación MAS 
«tiene el compromiso de que este 
centro esté abierto a toda la so-
ciedad ya que es un proyecto a 
largo plazo en el que creemos». 
Patricia del Pozo, consejera de 
Desarrollo Educativo y Forma-

ción Profesional de la Junta de
Andalucía, puso en valor la la-
bor de la Fundación MAS seña-
lando que es «un agente de cam-
bio y transformadora del ámbi-
to social cuya actividad tiene un
impacto directo en la vida de las
personas». Amalia Gómez, pa-
trona de la fundación, también
participó en el acto, en el que se
expresó su agradecimiento afir-
mando que «lo importante que
tiene esta asociación es que se
han dado cuenta de que cual-
quier actividad social tiene que
ser liberadora, no creadora de
dependencia». Desde su naci-
miento, la organización ha dado
más de 1.250 becas de formación,
más de 24.400 desayunos soli-
darios y ha donado 1.920 tone-
ladas de alimentos.

MARÍA GUERRA

La institución la integran más de 200 

voluntarios a los que el presidente, Vicente 
Martín, agradeció su labor

CARMEN JUÁREZ
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Alberto Grimaldi SEVILLA 

La Asociación de Empresas de 
Energía Eléctrica (Aelec) organiza 
hoy una jornada en Sevilla para 
analizar las oportunidades que tie-
ne Andalucía ante la descarboniza-
ción de la economía. Su presiden-
ta, Marina Serrano (Zaragoza, 
1957) aborda algunas de ellas en 
esta entrevista. 
–El sector eléctrico se manifestó 
hace muy pocas jornadas sobre la 
necesidad de que el Gobierno y el 
regulador se replanteen la planifi-
cación eléctrica. ¿Por qué el sec-
tor considera que no es la mejor 
planificación para lograr los obje-
tivos de descarbonización tan am-
biciosos que tiene el Pniec? 
–Sí. Efectivamente los objetivos de 
descarbonización que tenemos, en 
España y en la Unión Europea, exi-
gen una serie de actuaciones y una 
de ellas, que muchas veces no está 
presente, es las redes y su planifi-
cación de las redes. La red de trans-
porte tiene un ciclo de planifica-
ción cada cinco años, que siempre 
los operadores dicen que debería 
ser más flexible. Ahora se está tra-
mitando una modificación pun-
tual de esa planificación, para que, 
antes de empezar con el nuevo ci-
clo, se recojan aquellas modifica-
ciones de la red necesarias para 
atender a la demanda. Lo que he-
mos señalado es que se debería 
aprovechar este trámite para aten-
der las numerosas peticiones de 
acceso de la demanda, detrás de 
las cuales hay industria que quiere 
descarbonizarse. Esta demanda 
industrial, esos centros de datos 
que quieren venir a España, pue-
den ir a otras partes, a otros países 
de la Unión Europea, que todas tie-
nen los objetivos de descarboniza-
ción. Debemos facilitarlo porque 
no sabemos si vendrán si no tienen 
red a la que puedan acceder en un 
tiempo razonable, si tienen que es-
perar cinco años de planificación. 
Y si no vienen estamos perdiendo 
una oportunidad como país. Eso es 
lo que queríamos señalar.   
–Esa demanda coincide con el dis-
curso que enarbola el Gobierno de 
Andalucía, porque es una de las 
regiones de España con mayores 
recursos renovables y está preo-
cupada porque la planificación no 
atiende toda la demanda. 
–Efectivamente. Precisamente la 
jornada que organizamos hoy en 
Sevilla se llama Tejiendo redes del 
territorio, Transición Ecológica y 
Reindustrialización de Andalucía. 

Lo que trata de señalar es que An-
dalucía tiene unas condiciones 
únicas desde el punto de vista de 
producción de energía con fuentes 
renovables. Tiene sol, con mayor 
horas de radiación solar que la me-
dia española y, por tanto, mucho 
más que otros países europeos. 
Tiene también posibilidades de 
viento para producir con energía 
eólica. Tiene saltos de agua. Y tie-
ne territorio. Por tanto, es el mo-
mento y es lo que trata de verse en 
esta jornada. ¿Qué hace falta para 
ello? Es el momento de aprovechar 
esa oportunidad para que la indus-
tria, que en cada sector tiene unas 
características diferentes, aunque 
todos están pensando descarboni-
zarse, pueda instalarse y aprove-
char esa capacidad renovable que 
tiene Andalucía. La red debe 
acompañar a ello. Es lo que entre 
todos tendríamos que conseguir.   
–¿La política gubernamental so-
bre la energía no es muy contra-
dictoria? Por un lado, se hace una 
apuesta fortísima por descarboni-
zar en un tiempo récord, lo que exi-
ge enormes inversiones y, al mis-

mo tiempo, por la coyuntura de la 
invasión de Ucrania, se puso un 
impuesto que iba a ser temporal, 
para máximo dos ejercicios, y aho-
ra se plantea que sea permanente.  
–El impuesto era un gravamen ex-
traordinario que se planteó, como 
señala, por la crisis de la guerra de 
Ucrania y el incremento de precios 
que se plantea en un reglamento 
europeo atendiendo a esa circuns-
tancia extraordinaria. Pero en Es-
paña se hizo de una forma que no 
es la adecuada, porque se grava, a 
diferencia de lo que dice el regla-
mento europeo, sobre las ventas y 
no sobre los beneficios. Además, el 
impuesto no afectó en Europa al 
sector eléctrico, al aplicarse otras 
medidas, como un tope en el pre-
cio del mercado, y se limitó por 
tanto a empresas de hidrocarbu-
ros.  Por tanto supuso una desven-
taja competitiva de las eléctricas 
españolas frente a las eléctricas eu-
ropeas. En segundo lugar, respec-
to al carácter temporal, la Unión 
Europea ha dicho que ya han desa-
parecido el contexto y que ya no 
debe haber contribución extraor-

dinaria. En España se ha pagado 
en los dos ejercicios para los que se 
planteó, pero ahora se está plan-
teando mantenerlo con carácter 
permanente. La reforma fiscal 
además debería orientarse sobre 
aquellas actividades más emisoras 
y dar una señal. Tenemos unos ob-
jetivos de descarbonización. La 
electricidad con renovables es la 
palanca de la descarbonización. 
No debe gravarse a las empresas 
eléctricas porque eso detrae inver-
siones. Es ingente la cantidad de 
inversiones que hay que hacer pa-
ra cumplir los objetivos. Pensemos 
que el Pniec habla de 300.000 mi-
llones de inversión para cumplir 
los objetivos a 2030 y más 81% 
proviene del capital privado. Por 
tanto, tiene que haber un marco 
fiscal adecuado para ello. 
–Andalucía cree que tras captar 
inversiones para generar mucha 
electricidad renovable tiene tam-
bién una oportunidad para atraer 
industria. ¿Aelec lo ve posible? 
–Claro, eso es lo que lo que trata-
mos de poner de manifiesto. Anda-
lucía tiene unas condiciones inme-
jorables para poder captar esa in-
dustria que quiere descarbonizar-
se y esos nuevos modelos de nego-
cio más sostenible. Andalucía su-
pone el 21% del consumo de ener-
gía final, que está ligeramente por 
debajo de la media. Tiene un por-
centaje industrial también inferior 
del PIB. Y eso es una oportunidad 
de que industrias de sectores dife-
rentes se puedan situar en Andalu-
cía porque puede tener una planta 
renovable que le puede dar ener-
gía. Y esto lo vemos cuando esta-
mos en contacto con los industria-
les. Por eso ahora es el momento y 
la oportunidad para atraerla. Hace 
falta una regulación adecuada. El 
Gobierno autonómico tiene una 
estrategia energética. Hacen falta 
ayudas fiscales para aquellos desa-
rrollos de I+D+i que aún no están 
completos y hace falta también el 
acceso a la red.   
–¿Ese interés industrial ustedes lo 
detectan ya? 
–Sí lo detectamos absolutamente. 
Por eso el comunicado que hemos 
hecho en relación con la modifica-
ción puntual de la planificación, 
porque sabemos que tenemos peti-
ciones de demanda de clientes in-
dustriales que quieren acceder a la 
red, que van a duplicar su consumo 
eléctrico y que necesitan tener esa, 
esa planta renovable cerca y la se-
guridad que da también el acceso 
a la red para poder garantizar ese 
consumo.

APIE  

Marina Serrano, el pasado junio, en una intervención en Santander.

 

 

“Andalucía tiene condiciones para captar 
la industria que quiere descarbonizar”

l La patronal eléctrica comparte la preocupación de la Junta para que la planificación se mejore 

para atender la demanda eléctrica l Reclama una fiscalidad que diferencie quién emite y quién no

MARINA SERRANO. PRESIDENTA DE AELEC

La reforma fiscal 
debería dar una señal  
y orientarse sobre 
aquellas actividades 
más emisoras”

La red debe 
acompañar a las 
condiciones únicas de 
Andalucía para generar 
con energía renovable”
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S. L. 

SEVILLA 

El aeropuerto de Sevilla cerró el mes 
pasado el mejor febrero de su histo-
ria, al alcanzar los 656.192 pasajeros 
y crecer un 20,8% respecto a la misma 
fecha de 2023. Este balance, que arro-
ja una media diaria de 22.627 viajeros 
en las instalaciones, obedeció al fuer-
te repunte marcado por el tráfico fo-
ráneo, pero también al marcado dina-
mismo que mantuvo el nacional. Por 
otra parte, contribuyó de forma favo-
rable a la comparativa el hecho de que 
febrero de 2024 haya tenido un día más 
que en 2023, según informó Aena en 
un comunicado.  

Esta cifra de febrero viene a corro-
borar la tendencia crecimiento de la 
plaza de Sevilla. San Pablo superó en 
2023 los ocho millones de pasajeros. 
Fue el mejor año de su historia, cre-
ciendo un 19,1 por ciento respecto a 
2022. La media diaria de viajeros fue 
de 22.113. En el pasado mes de febre-
ro se aumentó esa media, pasando a 
ser de 22.627. 

El grueso de los usuarios contabi-
lizados el pasado mes de febrero se 
movió en vuelos comerciales (exclu-
ye aviación general y ejecutiva), ya 
que sumaron 653.846. De ellos, 306.310 
viajaron desde o hacia alguna ciudad 
española (un 11,4% más que un año 

antes), mientras que 347.536 optaron 
por conexiones con el extranjero 
(+29,8%). 

Respecto al tráfico internacional, 
en términos absolutos, los mercados 
con mayor demanda durante febrero 
fueron Italia (68.491 pasajeros), Fran-

El aeropuerto registra otro mes 
histórico con un 20% más de viajeros

∑ San Pablo recibió 
656.192 pasajeros 
gracias al aumento del 
público extranjero

cia (67.621), Reino Unido (65.693), Ho-
landa (26.822), Alemania (22.423), Por-
tugal (19.095) y Bélgica (14.685). 

Nuevo foco: Centroeuropa 
Por ritmo de crecimiento, resultó es-
pecialmente significativa la evolución 
que siguieron Polonia (se triplicó la ci-
fra de viajeros), Austria y Hungría (se 
duplicaron en ambos casos), Bélgica 
(+71,8%), Irlanda (+70,8%), Suiza (+66%), 
Reino Unido (+50,8%) y Holanda 
(19,2%). 

Esta proyección internacional, jun-
to con la operativa de rutas que no exis-
tían en febrero de 2023, como Praga, 
Birmingham, Malta, Cork o Estocol-
mo, entre otras, explican que el tráfi-
co foráneo aportase un 53,1% de la ac-
tividad comercial del aeropuerto. La 
previsión para la próxima temporada 
es alcanzar otro récord de destinos di-
rectos con más de ochenta programa-
dos por las aerolíneas. 

En cuanto a las operaciones, el ae-
ropuerto de Sevilla atendió el mes pa-
sado 5.023 vuelos (4.479 de ellos, co-
merciales), lo que supone un aumen-
to del 9,9% en comparación con 2023. 
En relación con la carga, los opera-
dores movieron más de 840 tonela-
das. 

La positiva evolución del tráfico du-
rante febrero impulsó el balance acu-
mulado de los dos primeros meses de 
2024, un periodo que cerró con récord 
de pasajeros: 1.276.806, un 16,3% más 
que en la misma fecha de 2023. 

Por su parte, la cifra de operaciones 
ascendió a 10.079 (de ellos, 8.989 co-
merciales), con un alza del 7,6%. De los 
1.272.378 usuarios que viajaron en vue-
los comerciales, 600.524 (+7,4% en re-
lación con 2023) tenían origen o des-
tino en territorio nacional y 671.854 
(+25,1%), en el extranjero. El movimien-
to de mercancías entre enero y febre-
ro ascendió a 1.782,2 toneladas, un 6,7% 
más que en el periodo equivalente de 
2023.

Pasajeros ante los mostradores de facturación de maletas  // RAÚL DOBLADO

El aumento de rutas como 
las nuevas que se han 
abierto a Birmingham y 
Estocolmo explican este 
incremento
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R. S.   

El aeropuerto de Sevilla cerró el 
mes pasado el mejor febrero de 
su historia, al alcanzar los 
656.192 pasajeros y crecer un 
20,8% respecto a la misma fecha 
de 2023. Este balance, que arro-
ja una media diaria de 22.627 
viajeros, obedeció al fuerte re-
punte marcado por el tráfico fo-
ráneo y por el destacado dina-
mismo que mantuvo el nacional. 

Contribuyó de forma favorable a 
la comparativa que febrero haya 
tenido un día más que en 2023. 
El grueso de los usuarios conta-
bilizados se movió en vuelos co-

merciales (excluye aviación ge-
neral y ejecutiva), ya que suma-
ron 653.846. De ellos, 306.310 
viajaron desde o hacia alguna 
ciudad española (un 11,4% más 
que un año antes), mientras que 
347.536 optaron por conexiones 
con el extranjero (+29,8%). 

Respecto al tráfico internacio-
nal, los mercados con mayor de-
manda fueron Italia (68.491 pa-
sajeros), Francia (67.621), Reino 
Unido (65.693), Holanda 
(26.822), Alemania (22.423), 
Portugal (19.095) y Bélgica 
(14.685). El tráfico foráneo apor-
tó un 53,1% de la actividad. Cre-
ció mucho el de Polonia, Austria 
y Hungría, Bélgica, Irlanda, Sui-
za, Reino Unido y Holanda. 

El aeropuerto cierra el mejor febrero de 
su historia al crecer un 20,8% en viajeros
En los dos primeros 

meses de este año se  

alcanzaron más de 1,2 

millones de pasajeros 

EFE  

Aeropuerto de Sevilla.
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Manuel Ruesga 

El proyecto para levantar un ba-
rrio portuario en la ciudad vuelve 
a la palestra más de un año des-
pués. La necesaria modificación 
parcial del Plan General de Orde-
nación Urbana (PGOU) saldrá 
hoy adelante en la comisión de Ur-
banismo. Tras el paso por la sesión 
plenaria de la semana que viene, 
deberá recibir luego el visto bue-
no de la Junta de Andalucía antes 
de que salgan a subasta estos te-
rrenos de la Autoridad Portuaria. 
El documento final incluye algu-
nas novedades, como la reserva 
de suelo para centros de salud y 
deportivos. Los técnicos no han 
tenido en cuenta ninguna de las 
cinco alegaciones presentadas. 

En la nueva ficha de desarrollo 
prevista en la modificación se con-
templan 12.980 metros cuadrados 
de equipamiento educativo y 
1.670 metros cuadrados para 
equipamiento de Servicios de In-
terés Público y Social (SIPS). 
Igualmente se incluyen 18.000 
metros cuadrados de espacios li-
bres que se distribuirán a lo largo 
de todo el distrito portuario. En el 
texto se recoge que la Autoridad 
Portuaria deberá abonar casi 2,2 
millones a la Gerencia por lo cono-
cido como carga urbanística.  

Entre las alegaciones rechaza-
das, destaca la formulada por la 
asociación Palmera Agenda 2029. 
Los técnicos no han estimado su 
petición para alejar las nuevas vi-
viendas que se levanten de las ya 
existentes. Respecto a que el docu-
mento definitivo no analiza la in-
cidencia del proyecto sobre la mo-

Guadaíra y el nuevo distrito. El 
Muelle de Tablada compatibiliza-
rá su principal uso portuario para 
el atraque de cruceros con un pa-
seo marítimo-fluvial (el Cantil) 
que conservará la identidad por-
tuaria del ámbito. En paralelo, 
trascurrirá la Galería de los Tin-
glados, un recorrido cubierto que 
permitirá al peatón atravesar la 
zona bajo la sombra que proyec-
tan los actuales almacenes. 

En el extremo Norte junto al 
puente de las Delicias, la puerta 
de entrada al muelle será La Boca-
na, desde la que el ciudadano po-
drá asomarse a la lámina de agua 
desde el muelle de Honor. Hacia 
el Sur y junto al Puente del Cente-
nario, el nuevo espacio habilitará 
el muelle de Heliópolis para apro-
ximar los barrios más cercanos 
(Heliópolis y Bermejales) a la lá-
mina de agua. En la zona residen-
cial, el documento planifica la pla-
za de la Exposición como punto de 
entrada desde Reina Mercedes al 
distrito urbano-portuario. El sis-
tema de espacios libres presenta 
la dársena como “una oportuni-
dad para enlazar los grandes es-
pacios verdes de la ciudad”. 

Respecto a los equipamientos, 
los usos portuarios se mantendrán 
en la nueva terminal de cruceros. 
En el documento se argumenta 
que será el principal foco de la ac-
tividad portuaria de la zona y esta-
rá ubicada en el tercer tinglado, 
junto al Cantil. El moderno edifi-
cio albergará también el Port Cen-
ter, un nuevo escenario que sirve 
de interfaz lúdica entre el ciudada-
no, el Puerto y Sevilla con el obje-
tivo de acercar la actividad portua-

El barrio portuario 
contempla suelos 
para centros de 
salud y educativos
l Urbanismo rechaza todas las alegaciones y autoriza 
hoy la modificación del PGOU para relanzar el proyecto

M. G. 

Recreación aérea del nuevo barrio portuario en el Muelle de Tablada.

vilidad y que no cuenta con estu-
dio de tráfico, el servicio de pla-
neamiento y desarrollo urbanísti-
co indica que “no se prevé ningún 
uso a desarrollar que pueda afec-
tar a la movilidad actual del ámbi-
to, por lo que no es innecesario un 
estudio de movilidad”. 

El diseño del barrio portuario 
incluye la reutilización del puente 
de Hierro como parte de un teatro, 
un hotel con un máximo de diez 
plantas y un aparcamiento en altu-
ra con capacidad para 1.400 vehí-
culos. El espacio contará con 700 
viviendas (de las que 226 serán de 

protección oficial), zonas verdes y 
espacios para servicios avanzados. 
El proyecto respeta los edificios de 
las antiguas naves de la Exposición 
Iberoamericana de 1929. 

La idea es conseguir la integra-
ción definitiva entre el Puerto y la 
ciudad (ya avanzada con la modi-
ficación del planeamiento para 
los suelos de la cabecera Oeste 
del Batán) y abrir el campus uni-
versitario de Reina Mercedes a la 
avenida de Las Razas, algo que no 
se ha conseguido realizar en la úl-
tima década y media tal y como 
preveía el plan general de 2006. 

En concreto, el master plan (dise-
ño concreto del proyecto) elabo-
rado por la UTE que componen el 
estudio de arquitectura Eddea y 
la consultora inmobiliaria CBRE, 
transforma una superficie de 40 
hectáreas situadas entre los 

puentes de las Delicias y del Cen-
tenario que se articula en torno a 
un sistema de espacios libres, 
equipamientos y actividades eco-
nómicas y usos residenciales.  

Más de la mitad del área está 
dedicada a espacios libres organi-
zados en torno al Parque del Puer-
to, desde donde irradian los de-
más espacios naturales; la Vía 
Verde, un parque lineal que verte-
bra el distrito en paralelo a la ave-
nida del Guadalhorce y aprovecha 
el trazado ferroviario del Puerto; 
y el Puente Verde, que establece 
una conexión entre el Parque del 

ria, logística e industrial, además 
de acoger visitas y exposiciones. 

Los equipamientos culturales 
serán el Teatro del Puente y la Ca-
sa Azul. En cuanto a las activida-
des económicas, se centrarán en 
las naves y tinglados del Puerto. 
Estos elementos mantendrán la 
esencia portuaria y podrán desa-
rrollar actividades vinculadas al 
retail, industria ligera (makers) y 
espacios de trabajo (working pla-
ces y coworking). En el extremo 
Sur del distrito, se reservará un 
ámbito para el desarrollo de una 
zona de negocios.

Desestima la petición  
de una asociación para 
alejar las viviendas de 
las existentes en la zona
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

quiere sacar adelante su propuesta de 

contar con más financiación para el 
mantenimiento de la Plaza de España. 

Sobre la mesa está ahora mismo su idea 

de cerrar el monumento y cobrar una 

entrada de 3 euros a los turistas, exclu-

yendo a los sevillanos y empadronados 

en la provincia. Sabe que para sacar 

adelante el planteamiento necesita con-

tar con el apoyo del Gobierno de Espa-

ña, que hasta ahora se ha mostrado con-

trario al vallado del espacio, pero quie-

re seguir intentándolo. Por ello, en el 

día de ayer remitió una carta al Minis-

terio de Hacienda y Administraciones 

Públicas, del que depende de la Direc-

ción General de Patrimonio, para soli-

citar una reunión con la ministra sevi-

llana María Jesús Montero en la que ex-

pondrá al detalle esta iniciativa.  

Sanz explicó ayer, tras un encuentro 

con el subdelegado del Gobierno en Se-

villa, Francisco Toscano, que la deci-

sión de cerrar el monumento «no es un 

capricho» sino un proyecto para «faci-

litar un servicio de vigilancia y control 

de 24 horas y poder tener un taller de 

restauración municipal permanente», 

apostando así por un correcto mante-

nimiento de todo el monumento. «Me 

ha comentado –en relación a Toscano– 

que el Gobierno no es partidario de esta 

propuesta» pero «espero que pongan 

sobre la mesa fórmulas alternativas 

para evitar ese cobro». De hecho, por 

primera vez el alcalde se mostró abier-

to a explicar otras opciones para ello. 

«Lo importante es que esta plaza tiene 

que volver a ser un espacio emblemá-

tico» y convertirse en «el motor econó-

mico de la regeneración de todos los 

espacios del 29 que la rodean», dijo. 

Toscano, por su parte, insistió en la 

negativa del Gobierno central a cerrar 

la plaza, ya que «lo que pretendemos 

es garantizar el libre acceso a nuestros 

espacios». De igual modo, y a pesar del 

planteamiento del alcalde de la nece-

sidad de establecer una vigilancia cons-

tante en la zona, consideró que «el co-

bro de esta entrada no será disuasorio 

del vandalismo», recordando también 

que el Estado está ejecutando «diver-

sas obras» para restaurar los elemen-

tos que son de su competencia, entre 

ellos «las piezas cerámicas, ventanas y 

enrejados de ambas torres», que «son 

las que estaban más deterioradas». 

Sanz pide una reunión 
con la ministra Montero 
para explicarle su plan 

∑ El alcalde se abre a 
estudiar «alternativas» 
al cierre para lograr 
«más recaudación»

ADRIANO
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

E
l Ayuntamiento de Sevilla se 

gasta cada año un total de 

570.000 euros en el manteni-

miento de la Plaza de Espa-

ña. Una cifra que no alcanza ni de le-

jos para poder hacer frente a las ne-

cesidades reales de conservación que 

tiene el monumento regionalista, el 

segundo más visitado de la ciudad 

por detrás de la Catedral, que afron-

ta ahora el reto de llegar en perfecto 

estado a la conmemoración del cen-

tenario de la Exposición Iberoameri-

cana de 1929. Al gobierno municipal 

de José Luis Sanz no le salen las cuen-

tas, entre otras cosas porque los in-

gresos que genera el espacio apenas 

superan los 200.000 euros y porque, 

además, consideran que los trabajos 

ordinarios que se están ejecutando 

hasta ahora no son suficientes para 

las necesidades que tiene la plaza. Tal 
es así, que la estimación que ha rea-

lizado el ejecutivo es que el coste real 

de esta tareas superaría los 1,2 millo-

nes de euros al año, más del doble de 

lo que viene invirtiendo la ciudad has-

ta este momento. 

El alcalde tiene claro que la Plaza 

de España debe ser «un monumento 

emblemático» para la ciudad y que 

está llamada a convertirse en «el mo-

tor económico» del resto de espacios 

patrimoniales que la rodean. Para ello, 

el primer edil popular insiste en que 

es necesario encontrar nuevas fór-

mulas de financiación que la sosten-

ga, de ahí su insistencia en plantear 

el cierre de la zona y el cobro de una 

entrada a los turistas que lo visiten. 

Los cálculos del Ayuntamiento ha-

blan de una media de unos 3 millo-

nes de visitantes al año, lo que en caso 

de prosperar el convenio que ha plan-

teado al Gobierno central –con un 75% 

de los ingresos y gastos en la cuenta 

de Sevilla y un 25% en la del Estado–, 

repercutiría en unos beneficios que 

harían posible afrontar el coste del 

mantenimiento que necesita. 

Según los cálculos municipales, 

esta cifra sería superior a los 1,2 mi-

llones de euros al año. Una cantidad 

que incorporaría 200.000 euros para 

la conservación ordinaria del espa-

cio público, incluyendo pavimentos, 

bancos, esculturas y demás elemen-

tos cerámicos. Otra partida similar 
para las actuaciones anuales de res-

tauración recomendadas, 220.000 eu-

ros para la fuente y el alumbrado or-

namental, 120.000 euros para la lim-

pieza viaria (excluyendo eventos 

especiales) y otros 120.000 euros más 

para los costes energéticos. La factu-

ra total incluiría, además, 10.000 eu-

ros para instalar alumbrado público 

y 35.000 euros para la explotación de 

los aseos públicos. Por último, la prin-

cipal novedad sería la incorporación 

de un contrato de vigilancia, seguri-

dad y control de acceso al recinto, lla-

mado a acabar con los problemas de 

vandalismo que sufre la zona, y que 

se ha estimado en 325.000 euros. Un 

cálculo obtenido en función del cos-

te del contrato de vigilancia que se 

paga actualmente en las instalacio-

nes de la Gerencia de Urbanismo. 

Ingresos insuficientes 
Lo que se gasta actualmente el Ayun-

tamiento de Sevilla en la conservación 

de la Plaza de España se queda muy 

lejos de la cifra que ha calculado el eje-

cutivo de José Luis Sanz. Las cuentas 

municipales fijan el coste del mante-

nimiento en 570.000 euros anuales, la 

gran parte de ellos (unos 220.000 eu-

ros) en la fuente y el alumbrado orna-

mental del espacio. El resto se repar-

te entre 100.000 euros para el mobi-

liario urbano situado entre el ‘Gran 

Peatón’ y la avenida Isabel la Católica; 

240.000 euros para alumbrado públi-

co y limpieza viaria, repartidos en dos 

partidas de 120.000 euros; y 10.000 eu-

ros residuales para instalar alumbra-

do público. El problema de este presu-

puesto es que la cifra de ingresos no 

es suficiente para sostenerlo. De he-

cho, la ciudad sólo recibe 215.000 eu-

ros al año por las tasas de licencias de 

ocupación de la vía pública, bonifica-

das en un 70 por ciento en los eventos 

de interés y que están participados por 

el Consistorio. Otros impuestos no se 

cobran, como es el caso de la tasa por 

la tramitación de licencias de activi-

dad ocasional, suprimida en 2011 para 

incentivar la actividad económica. 

Un repaso por las inversiones que 

se han realizado en el monumento en 

los últimos años pone de manifiesto 
las carencias de financiación que vie-

ne soportando. El Ayuntamiento tie-

ne claro que hay que apostar por man-

tenerlo, pero no le salen las cuentas. 

En los últimos 15 años, el total de gas-

tos ejecutados se acerca a los 10 mi-

llones de euros, con una media anual 

de algo más de 650.000 euros. En con-

creto, en el último mandato, con el 

PSOE en la Alcaldía, el gasto en actua-

ciones especiales apenas superó los 

150.000 euros, invertidos en la adecua-

ción del alumbrado ornamental a las 

nuevas reglas de eficiencia energéti-

ca y en la reconstrucción de la balaus-

trada y de una columna cerámica en 

2019. Unas cifras escuetas que han 

coincidido con la proliferación de even-

tos culturales como el Icónica Fest, los 

La conservación 
y vigilancia de la 
Plaza de España 
cuesta más de 
un millón al año

∑ El Ayuntamiento estima que el coste 
real de mantener el monumento es 
más del doble del que invierte ahora  

∑ El alcalde insiste en la necesidad de 
una vigilancia 24 horas, que le costaría 
a la ciudad unos 300.000 euros anuales

Con una entrada de 3 euros 
por visitante, la ciudad 
recuperaría en año y medio 
los 10 millones invertidos 
en los últimos 15 años 
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Grammy Latinos o el desfile de Dior. 
Con la vista puesta en la celebra-

ción del centenario de la Expo del 29, 
Sanz está decidido a cambiar el rum-
bo de la Plaza de España, aunque para 
ello tenga que insistir en su idea de 
financiación ante el Gobierno de Es-
paña, con el que comparte responsa-

bilidad sobre el espacio. Sólo en el 
primer año y medio de implantación 
de la entrada a 3 euros, Sevilla sería 
capaz de recuperar los 10 millones 
de euros invertidos en estos últimos 
15 años, un motivo más que suficien-
te para que el alcalde siga intentan-
do sacar adelante su propuesta.

Sanz y Toscano 

conversan al 

término de la 

reunión que 

mantuvieron ayer 

 // MANUEL GÓMEZ
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E
l convenio para el mantenimiento de la 

Plaza de España ya está sobre la mesa 

del Gobierno central, que es el que tiene 

las competencias sobre los edificios. El 

alcalde se lo entregó ayer al subdelegado, que vol-

vió a tirar del argumentario socialista sacando a 

relucir lo de la privatización para rechazar la pro-

puesta. Desde luego dejó claro que no está en su 

ánimo facilitarle las cosas a José Luis Sanz. Pero 

el camino es claro: todos parecen estar de acuer-

do en que el monumento necesita un plan urgen-

te de rehabilitación y mantenimiento y que eso 

es caro. Si la ciudad no puede asumirlo, habrá 

que buscar apoyo en la otra administración que 

está haciendo valer sus derecho sobre el encla-

ve. «Si tanto le preocupa el futuro de la Plaza de 

España, que se retrate», es lo que se podía extraer 

de las declaraciones del alcalde.  

En estos últimos quince años la inversión en 

el monumento no ha llegado ni a diez millones 

de euros, que se fueron casi al completo en la in-
tervención de 2010, en la que se remodeló el sis-

tema de canalizaciones de la ría, se limpió a fon-

do, se restauró la balaustrada tan característica 

y se reurbanizó el paseo de Isabel la Católica in-

tegrando más el conjunto arquitectónico con el 

parque. Todo lo que vino después fue un puro 

‘parcheo’ con reparaciones de la barandilla y el 

vallado provisional, de las aceras, de los ladri-
llos de la escalinata de uno de los puentes. No 

hay un plan de conservación de los azulejos, ni 

se dispone de un taller de artesanía de cabecera 

que conozca a fondo la técnica y que esté dispo-

nible cuando surja la necesidad. El mejor ejem-

plo de ello fue la balaustrada que permaneció 

vencida y rota durante más de un año tras el paso 

del temporal en 2018 por la dificultad para en-

contrar a profesionales que fuesen capaces de 

repararla. 

Esos escuetos diez millones de euros los ha 

aportado el Ayuntamiento, a pesar de que el mo-

numento alberga instituciones y entes de al me-

nos cuatro ministerios. No es que la inversión 

sea de traca, pero es la única que ha habido. 

Puestos a hacer un listado de los principales be-

nefactores de la Plaza de España, tal vez habría 

que colocar entre los primeros puesto al promo-

tor de Icónica, que se deja una media de unos 

300.000 euros al año entre el alquiler del espa-

cio y los acuerdos publicitarios. Y ya van tres 

ediciones, la de este mes de junio será la cuar-

ta. Al que le preocupe el monumento, que se re-

trate. Tal vez el alcalde no vuelva a la Plaza Nue-
va con un convenio firmado para cobrar entra-

da, pero sí con un cheque para compartir gastos. 

Veremos. 

Los que mandan en 
la Plaza de España

El monumento sólo tuvo una 
restauración relevante en 2010,  

pero desde entonces todo ha sido  
un puro parche

 

ELENA 

MARTOS

SEVILLA AL DÍA
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J. M. R. SEVILLA  

El Ayuntamiento de Sevilla autori-

zará hoy una ampliación del plazo 

de ejecución de la restauración y 

consolidación de la muralla de la 

Macarena, cuya última fase se está 

llevando a cabo en la zona extramu-

ros. De esta forma, los trabajos, que 

comenzaron en octubre de 2022 y 

debían haber concluido el pasado 

otoño, continuarán en marcha unos 

meses más. Para ello, la Gerencia 

de Urbanismo aprobará la amplia-
ción del contrato con la empresa 

que está llevando a cabo las obras. 

Se trata de la última fase de la 

restauración de la muralla de la Ma-

carena, después de que se acome-

tiera la rehabilitación de la zona in-

tramuros –la que da a la calle Ma-

carena– y del arco. Este tramo 

extramuros, no obstante, es más la-

borioso ya que no sólo incluye el 

lienzo de muralla sino también la 

barbacana, la liza –el espacio entre 

ésta y el muro– y las torres.  

Cuando se firmó el convenio en 

2022, por parte del anterior gobier-

no municipal, el presupuesto se ci-

fró en 1.755.149 euros. Cuenta con 

la ayuda del Ministerio de Trans-

porte, Movilidad y Agenda Urbana 

a través del Programa 1,5% de Fo-

mento del Patrimonio Cultural, que 

financia el 45 por ciento.  

Al mismo tiempo que se comen-

zaban estas obras, Urbanismo daba 

licencia para la cuarta fase, que es 

la restauración de la Puerta de Cór-

doba, propiedad de la hermandad 

de San Hermenegildo. Estos traba-

jos ya han concluido. 

El Ayuntamiento, entonces go-

bernado por el socialista Antonio 

Muñoz, proyectó reordenar la mo-

vilidad de todo el entorno de la mu-

ralla para mejorar también el pai-

saje urbano una vez que acabara la 

obra extramuros. Se valoraba en-
tonces la posibilidad de peatonali-

zar la calle Macarena y hacer visi-

table la liza y la Torre Blanca, don-

de se pensó en crear un espacio 

expositivo. No obstante, el nuevo 

gobierno aún no ha definido el uso 

que tendrán estos espacios ni tam-

poco qué ocurrirá con el entorno. 

Convento de Santa Clara 
Por otro lado, la Gerencia de Urba-

nismo aprobará hoy el inicio de los 

trámites para la contratación del 

servicio de mantenimiento del con-

vento de Santa Clara, así como la 

revisión extraordinaria de precios 

del contrato de obras de seguridad, 

conservación y mantenimiento del 

sector sureste de este espacio mo-

numental. 

El Ayuntamiento 
retrasa el final de 
la obra de la 
restauración de la 
muralla

MACARENA
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

Las ventas del avión C295 alzan el 
vuelo. Airbus ha registrado el pedido 
número 300 de este ejemplar, que se 
ensambla en Sevilla y que concentra 
desde 2017 un tercio de sus encargos. 
En concreto, el pedido que les permi-
te alcanzar la cifra redonda es de Ka-
zajistán, pero el gigante aeronáutico 
ha pisado recientemente el acelera-
dor de las ventas gracias al ‘megacon-
trato’ de 56 unidades de la India —el 
mayor de la historia de este avión— 
y las 16 unidades encargadas por el 
Ejército del Aire para patrullar y vi-
gilar los mares.  

Además, las perspectivas son bue-
nas: India ha aprobado el techo de 
gasto para adquirir otra quincena de 
unidades. La novedad se encuentra 
en que parte de la producción de los 
aviones indios se dará en el citado 
país debido a un acuerdo que Airbus 
ha alcanzado con el partner Tata para 
crear desde cero toda la cadena del 
C295 en este mercado asiático. En es-
tos momentos, esta aeronave tiene 
una cuota de mercado del 80% en su 
segmento y uno de cada seis países 
del mundo vuela este avión.  

Su historia se remonta a hace más 
de 25 años: en 1999 se compraron las 
primeras nueve unidades, en 2012 se 
superó el hito de los 100 pedidos y en 
2017 se alcanzaron los 200 encargos. 
Es uno de los pocos aviones que se 
pueden considerar 100% españoles: 
su diseño e ingeniería se llevan a cabo 
en Getafe, mientras que la planta de 
Airbus en Tablada realiza las tareas 
previas al montaje para que, poste-
riormente, se ensamble en San Pa-
blo. En estas instalaciones se em-
plean gafas de realidad virtual 
para ayudar a los operarios 

y desde hace poco cuentan con ‘Aman-
da’, una asistente de voz que guía a 
los empleados en el proceso. En con-
creto, Airbus emplea a casi 4.000 per-
sonas de forma directa en la región, 
de las que unas mil están vinculadas 
al programa del C295. 

Una de las características de este 
producto es su versatilidad. El avión 
se ha ido configurando a lo largo de 
su vida según las necesidades de las 
fuerzas armadas y puede convertir-
se en una Unidad de Cuidados Inten-
sivos aérea, albergar 24 camillas mé-
dicas o emplearse en la lucha contra 
la guerra antisubmarina, entre otros. 

Como misiones más destacadas del 
C295 se encuentran los once meses  
que colaboraron para mejorar la se-
guridad en Chad o el rescate de los 
cuatro niños perdidos en la selva de 
Colombia tras permanecer más de 40 
días. La aeronave se transformó en 
una ambulancia aérea para auxiliar 
a los pequeños. Además, su porfolio 
de capacidades se ha ampliado re-
cientemente: el Instituto Nacional de 
Técnica Aeroespacial (INTA) opera 
un avión diseñado para misiones cien-
tíficas. En concreto, está equipado 
para obtener datos geoespaciales de 
la atmósfera, la agricultora o las aguas 
continentales. 

Más de 50 años 

El C295 se ensambla en Sevilla desde 
el año 1997 cuando lo producía Cons-
trucciones Aeronáuticas (CASA), el 
fabricante de aviones español que se 
integró más tarde en Airbus.   

Su vinculación con la capital his-
palense es muy estrecha: la primera 
serie de estos aviones se denominó 
‘Ciudad de Sevilla’. Pero su tradición 
de ensamblaje de aviones de trans-
porte le viene de mucho atrás. En con-
creto, data de 1973, cuando empezó a 
montar el C212, que es el precursor 
del C235, que a su vez fue sustituido 

por el actual C295. Del primer mo-
delo de esta familia se comercia-
lizaron casi 500 unidades, el her-

mano mediano vendió al-
rededor de 200, una cifra 

que ya ha superado el 
avión C295.

Airbus recibe el pedido 300 del 
C295, el avión sevillano que usa 
uno de cada seis países
∑ Las ventas alzan el 

vuelo: desde 2017 se 
registran un tercio de 
los encargos y su cuota 
de mercado es del 80%

Varios operarios trabajando en la 

línea de ensamblaje final del C295 y, 

abajo, un avión de la Fuerza Aérea de 

Angola // FOTOS: RAÚL DOBLADO
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S. E. SEVILLA  

La Junta de Andalucía ha vuelto a 

emitir deuda en los mercados, esta 

vez de 750 millones 

de euros a diez 

años, en la que es 

la quinta emi-

sión sostenible 

desde 2021. La 

salida a los mer-

cados y el «inte-

rés» que ha des-
pertado la emi-

sión entre entidades de doce 

nacionalidades diferentes se debe 

«a la credibilidad y a la confianza 

que ofrece Andalucía a los inverso-

res», en palabras de la consejera de 

Economía, Hacienda y Fondos Eu-

ropeos, Carolina España, que recor-

dó que ‘Standard and Poor’s elevó 

el pasado abril la calificación de la 

comunidad al nivel de single A, «la 

calificación más alta desde 2012». 

La Consejería lanzaba este pasa-

do lunes la quinta emisión soste-

nible realizada bajo su Marco de Fi-

nanzas Sostenibles, aprobado en 

marzo de 2021, y que ha permitido 

hasta el momento la emisión de 

obligaciones sostenibles por un im-

porte conjunto de 3.350 millones 

de euros, según indicó la Junta en 

una nota de prensa. La emisión ce-

rrada a un plazo de diez años y que 

se desembolsará el próximo día 20 

ha alcanzado un importe de 750 mi-

llones de euros y pagará un tipo de 

interés nominal de 3,4%.  

Su lanzamiento al mercado ha 

sido confiado a las entidades Ban-

co Santander, BBVA, CaixaBank, 

Credit Agricole, HSBC e ING. 

Los bonos han sido emitidos a 

un tipo de interés de 27 puntos bá-

sicos sobre el Tesoro, un diferencial 

«muy inferior» al máximo permiti-

do por la normativa de prudencia 
financiera (que se sitúa en 50 pun-

tos básicos), y alrededor del 50% se 

ha adjudicado a inversores soste-

nibles. En esta emisión, se han re-

cibido ofertas de suscripción por 

2.500 millones de euros de más de 

80 inversores institucionales per-

tenecientes a doce nacionalidades 

diferentes. Entre ellos destacan, ade-

más de los españoles, los de Alema-

nia, Italia, Portugal, el Reino Unido, 

Irlanda, Francia, Luxemburgo, Paí-

ses Bajos, Austria y Medio Oriente 

Medio. Buena parte de las ofertas 

proceden, además, de inversores 

institucionales de «gran calidad».  

Además, el vencimiento a diez 

años de la emisión permitirá, por 

otra parte, ampliar la vida media 

de la cartera de deuda de la Junta 

de Andalucía.

La Junta de 
Andalucía coloca 
750 millones de 
euros en bonos a 
diez años

DEUDA PÚBLICA

C. ESPAÑA
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Andalucía 
emite 750 
millones en 
bonos a 10 
años al 3,4%

R. A. SEVILLA 

La Junta de Andalucía volvió 
a emitir deuda en los merca-
dos, esta vez de 750 millones 
de euros a 10 años, en la que 
es la quinta emisión sosteni-
ble desde 2021. La salida a los 
mercados y el “interés” que ha 
despertado la emisión entre 
entidades de doce nacionali-
dades diferentes se debe “a la 
credibilidad y a la confianza 
que ofrece Andalucía a los in-
versores”, en palabras de la 
consejera de Economía, Ha-
cienda y Fondos Europeos, 
Carolina España. 

La Consejería lanzó la quin-
ta emisión sostenible realiza-
da bajo su Marco de Finanzas 
Sostenibles, aprobado en 
marzo de 2021, y que ha per-
mitido hasta el momento la 
emisión de obligaciones soste-
nibles por un importe conjun-
to de 3.350 millones de euros. 

La emisión cerrada a un 
plazo de diez años y que se 
desembolsará el próximo día 
20 ha alcanzado un importe
de 750 millones de euros y 
pagará un tipo de interés no-
minal de 3,4%. Su lanza-
miento al mercado ha sido 
confiado a las entidades fi-
nancieras Banco Santander,
BBVA, CaixaBank, Credit 
Agricole, HSBC e ING.
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El presidente de la Junta, Juanma Moreno, anoche con los cinco premiados  // EFE SERGIO PÉREZ

FRAN PIÑERO 

MADRID 

Joaquín Cortés, Diana Navarro, Ale-
jandra Salinas, Pilar Torres y Luis Ig-
nacio Recasens recibieron ayer en Ma-
drid el galardón Talento Andaluz de 
la Junta de Andalucía. 

El reconocimiento tuvo lugar en una 
gala celebrada en la sede de la Funda-
ción Giner de los Ríos, que contó con la 
presencia del presidente del Ejecutivo 
regional, Juanma Moreno; el alcalde de 
la ciudad madrileña, José Luis Martí-
nez Almeida; y el presidente de la Asam-
blea de Madrid, Enrique Ossorio; entre 
diversos representantes de institucio-
nes y embajadores.  

Comenzó la tanda institucional Al-
meida, que calificó a Andalucía como 
«una tierra repleta de talento» y «con 
un empuje que desde Madrid miramos 
con prevención —dirigiéndose a More-
no— porque os vemos cerca, muy cer-
ca, y sé que queréis pasarnos», bromeó 
entre aplausos del respetable antes de 
alabar la «forma de hacer política y de 
hacer avanzar a una tierra».  

Tras una apasionada actuación del 
Ballet flamenco de Andalucía subió al 
escenario Juanma Moreno para reco-

nocer en primer lugar la función de la 
Federación de Comunidades Andalu-
zas del centro de España (que incluye 
20 entidades), personalizada en su pre-
sidente Antonio Manuel Ramírez. 

Aguardaban con la máxima ilusión 
los cinco profesionales que, desde su 
sector artístico, sanitario y empresa-
rial, quedarían en minutos elevados a 
la excelencia del talento andaluz.  

El primero en recibir el premio fue 
el bailaor y coreógrafo Joaquín Cortés, 
que recalcó como «el flamenco nace 
en Andalucía y ya es una cultura uni-
versal. Ahí le hemos ganado a Madrid», 
dentro del simpático pulso entre au-
toridades que marcó toda la gala.  

A continuación se dio todo el foco a 
la labor de Alejandra Salinas, directora 
de la Fundación Contemplare, que se 
define como un «proyecto de ayuda a 
los monasterios». Son ya 120 los ceno-
bios de toda España a los que asesora. 

En tercer lugar recibió el premio de 
manos del presidente la cantante Dia-
na Navarro, «andaluza por los cuatro 
costados» y que siempre tuvo a Madrid 
«como una madre que te acoge». Las 
mujeres fueron grandes protagonistas 
del evento. Así lo evidenció el tercer ga-

lardón femenino encarnado en Pilar To-
rres, directora general en España y Por-
tugal del grupo Atos, empresa líder in-
ternacional en transformación digital. 

Eso sí, el último en ser reconocido 
fue «el sevillano, que no sevillista» Luis 
Ignacio Recasens, ginecólogo y toda una 
institución en el ámbito sanitario, y so-
bre todo del Hospital Virgen Macarena.  

El nexo con la tierra 
El acto estuvo conducido por la perio-
dista Isabel Jiménez, conocido rostro 
televisivo que quiso recalcar sus raí-
ces almerienses y su formación uni-
versitaria en Sevilla, antes de explicar 
la vinculación que la propia sede del 
evento tenía con el sur de España. 

Y es que Francisco Giner de los Ríos 
era natural de Ronda y también eligió 
otros rincones de Andalucía —Cádiz y 
Granada— para adquirir los conoci-
mientos que luego desarrollaría en Ma-
drid, en la emblemática Institución Li-
bre de Enseñanza. Allí trabajó en con-
nivencia con grandes de las Letras y el 
pensamiento como Antonio Machado, 
Manuel de Falla o María Zambrano.   

«Contribuís a prestigiar a Andalucía 
en una plaza tan dura, tan exigente como 
Madrid», alabó Moreno a los premia-
dos, herederos de alguna forma de esas 
figuras del glorioso pasado andaluz. 
Como broche, dos actuaciones de vér-
tigo: la de Cortés, y su acompañamien-
to flamenco, y la de Navarro, interpre-
tando como sólo ella sabe el Himno de 
Andalucía.  

«Contribuís a prestigiar la tierra en 
una plaza tan exigente como Madrid»

∑ La Junta premió el 
talento de Joaquín 
Cortés y otros cuatro 
andaluces clave

La gala, celebrada en la 
Fundación Giner de los Ríos, 
planteó un divertido pulso 
entre Juanma Moreno y José 
Luis Martínez AlmeidaD
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Óscar Lezameta 

El Acuerdo por Doñana tuvo ayer 
la primera puesta de largo con la 
reunión que el secretario de Esta-
do de Medio Ambiente, Hugo 
Morán, mantuvo con los 14 mu-
nicipios afectados por el mismo. 
Encima de la mesa el reparto de 
70 millones de euros que corres-
ponden a uno de los marcos de 
actuación del pacto, en concreto 
el del capítulo 10 sobre las inicia-
tivas destinadas a las entidades 
locales. Paralelamente, siguen 
en ejecución los primeros 356 
millones correspondientes a la 
medidas medioambientales, diri-
gidas de manera especial al ciclo 
del agua, que están ejecutadas 
casi en su totalidad. De hecho en 
los últimos días se ha publicado 
la evaluación ambiental de la 
EDAR de Matalascañas y hace 
unos días lo fue la de Lucena del 
Puerto.   

Antes del encuentro de ayer 
con Morán, doce de esas locali-
dades manifestaron su acuerdo 
con el reparto de estos primeros 
fondos, mientras que dos de 
ellas, Almonte e Hinojos, mani-
festaban su oposición al mismo. 
Tras la puesta en común de los 
criterios de reparto, no variaron 
en absoluto, salvo las acusacio-
nes de “fraude” y “postureo” lan-
zadas por el primer edil almonte-
ño contra el Ministerio y algunos 
de los alcaldes del PSOE y PP que 
sí se mostraron conformes con el 
mismo. 

Morán dejó claro los límites en 
la distribución de los fondos pre-
vistos en el primero de los pasos 
dados para hacer efectivo en 
Acuerdo por Doñana. Éstos se 
moverán entre los 8 millones de 
euros que recibe Almonte y los 
4,1 millones destinados a Bollu-
llos Par del Condado, Bonares, Is-
la Mayor, Lucena del Puerto, Pa-
los de la Frontera, Pilas, Rociana 
del Condado y Villamanrique de 
la Condesa. En medio de ambos 

grupos, están Alznalcázar, Hino-
jos, La Puebla del Río y Sanlúcar 
de Barrameda que se quedarán 
con 5,9 millones, mientras que 
Moguer recibirá 5,6 millones de 
euros. 

El secretario de Estado señaló  
que estas cantidades tratan de 
paliar “la dependencia de deter-
minados sectores de producción 
(los frutos rojos) que se dan en 
algunas localidades, lo que las 
hace ser especialmente vulnera-
bles” y están destinados a actua-
ciones en materia de “ciclo del 
agua, eficiencia energética, mo-
vilidad sostenible, renaturaliza-
ción y sostenibilidad” y se apor-
tarán un 50% este año y la otra 
mitad en el próximo ejercicio. 

Morán recordó que “se utilizan 
los mismos parámetros en la dis-
tribución de los fondos, igual pa-
ra todos ellos” y recordó que pa-
ra la determinación de la canti-
dad se tiene en cuenta “la super-
ficie, número de habitantes, Pro-
ducto Interior Bruto y situación 
socioeconómica”. 

El de hoy es el primero de los 
pasos (imprescindible) para la 
concreción de un pacto que con-
llevará un montante inversor d 

1.400 millones de euros entre la 
Junta de Andalucía y el Gobierno 
central. Se dará pasó ahora a la 
consulta pública abierta para que 
se trasladen aportaciones de par-
ticulares y colectivos. A éste le se-
guirán un protocolo general del 
Miteco con los 14 ayuntamientos, 
la publicación de un Real Decre-
to por parte del Consejo de Mi-
nistros y posteriormente la firma 
de un protocolo específico con 
cada uno de los ayuntamientos 
por separado en el que se deter-
minarán los proyectos a desarro-
llar en cada uno de ellos. En cual-
quier caso, estas aportaciones no 
determinarán la cuantía de los 
fondos como sí lo harán en el res-
to de capítulos.  

Morán reconoció que “los al-
caldes siempre quieren más para 
sus municipios, así que todos han 
salido de la reunión razonable-
mente insatisfechos”.  

ALMONTE E HINOJOS 

No fue el caso de Almonte. Su al-
calde Francisco Bella, no ahorró 
calificativos y calificó la propues-
ta del Miteco como un “fraude a 
Doñana”, una maniobra orques-
tada por “un alcalde del PSOE” 

(en referencia al primer edil de 
Bonares, Juan Antonio García) 
que “ha conseguido convencer a 
doce de ellos”, pero que se trata 
de “una imposición con motiva-
ciones políticas”. En cualquier 
caso, cabe recordar que cuatro de 
los municipios que aceptaron el 
reparto, están gobernados por 
ediles pertenecientes al PP, los 
mismos que gobierna el PSOE.  

En parecidos términos a Al-
monte se manifestó la alcaldesa 
de Hinojos, Joaquina del Valle, 
quien “simplemente nos han pa-
sado un corta y pega con los 
acuerdos alcanzados y en nues-
tro municipio el 75% de su super-
ficie está dentro de los límites del 
Parque Nacional y se nos ofrece 
la misma cantidad que a otros 
que apenas están afectados”. 

Según reconocieron ambos al-

caldes, la cantidad solicitada 
eran de entre 18 y 27 millones pa-
ra Almonte (el Miteco le concede 
8) y entre 8,9 y 10,9 millones de 
euros en el caso de Hinojos que 
únicamente recibirá 4,1 millo-
nes. Esto es, de haber accedido a 
las peticiones de ambos munici-
pios, éstos se hubieran quedado 
con casi la mitad de los fondos. 

En cualquier caso, el secretario 
de Estado, quiso aclarar que  “hay 
cuatro municipios que, en exclu-
siva, tienen acceso a los fondos 
anuales de parques nacionales, 
en este caso del Parque Nacional 
de Doñana, y el resto de munici-
pios no reciben esa financiación, 
al igual que puede haber líneas 
de ayudas que la propia comuni-
dad autónoma distribuya para el 
Parque Natural y, por lo tanto, se 
benefician los municipios que es-
tán dentro del mismo”, mientras 
que, en este caso, “hay un marco 
de intervención, que son esos 14 
municipios”, a los cuales, se dis-
tribuirán los fondos “en igualdad 
de condiciones” y a través de una 
transferencia nominativa. 

A esta reunión le siguieron a lo 
largo otros encuentros con orga-
nizaciones agrarias, organizacio-
nes sociales y organizaciones te-
rritoriales que, “en cada uno de 
los casos van a tener la posibili-
dad de ir incorporando sus suge-
rencias y aportaciones para la 
elaboración de las convocatorias 
de subvenciones que en régimen 
competitivo que irán poniéndose 
en marcha a lo largo de los próxi-
mos meses”.

El Gobierno reparte los 
primeros 70 millones 
del Acuerdo por Doñana 
l El alcalde de Almonte denuncia “fraude”  
y “manipulación por parte de los socialistas”  
l Transición Ecológica mantiene encuentros 
con agricultores y representantes sociales

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El secretario de Estado de Medio Ambiente, Hugo Morán, presidió la reunión con los representantes de los 14 municipios del entorno de Doñana ayer en Sevilla.

 

El Plan de la Fresa 
irá al Consejo de 
Participación

La modificación del Plan de 
Ordenación de la Corona Nor-
te de Doñana (conocido como 
el Plan de la Fresa) anunciada 
por el consejero de Medio 
Ambiente, Ramón Fernández-
Pacheco durante el pasado 
pleno del Parlamento de An-
dalucía, no va a traer las con-
secuencias de la aprobación 
del decreto de simplificación 
que llevó a la suspensión del 
Acuerdo por Doñana por parte 
del Ministerio. Ayer, el secre-
tario de Estado de Medio Am-
biente, Hugo Morán, quiso 
zanjar cualquier tipo de dife-
rencia con el Gobierno anda-
luz y se apuntó a la tesis de 
Fernández-Pacheco de llevar 
cualquier cambio al Consejo 
de Participación de Doñana. 
Morán aseguró que “se trata 
de un plan (el de la Fresa) di-
námico que puede estar so-
metido a revisión y actualiza-
ción”. El representante del Mi-
teco expuso que “será en el 
seno del Consejo donde se 
debatirá y se verá allí si es 
procedente o no, por lo que no 
habrá ni la más mínima dispu-
ta por algo que tampoco es 
novedoso, sino que se ha he-
cho con anterioridad sin nin-
gún problema”.  

Los alcaldes siempre 
quieren más, así que 
están razonablemente 
insatisfechos todos”

Hugo Morán  
Secretario de Estado

Es un fraude, una 
maniobra orquestada 
desde el PSOE y una 
imposición política”

Francisco Bella 
Alcalde de Almonte
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J. A.  SEVILLA 

U
na vez reanudada la ejecu-

ción del Pacto de Doñana 

tras el desencuentro entre 

el Gobierno central y la Jun-

ta de Andalucía por la aprobación de 

una modificación del reglamento de 

Montes, el Ministerio de Transición 

Ecológico activó ayer toda su parte 

del plan con los sectores afectados. 

Lo hizo, eso sí, sin incluir a la Junta de 

Andalucía en ninguna de las reunio-

nes ni sesiones de trabajo que se man-

tuvieron durante toda la jornada.  

El acuerdo de Doñana recogía, por 

parte del Ministerio, en torno a 350 

millones de euros que ya estaban en 

marcha destinadas a inversiones de 

carácter medioambiental, y otros 356 

que se ponían en juego a raíz de este 

acuerdo para acciones en el ámbito 

socioeconómico. Ayer por primera 

vez fueron citadas organizaciones 

agrarias, entidades del tercer sector, 

empresarios, regantes o entidades lo-

cales. Entre los citados a las reunio-

nes estuvieron entidades como ASA-

JA. la CES o UPA . En todos los casos, 

según los asistentes, el Gobierno cen-

tral abrió el debate en torno a pro-

puestas .  

La jornada se articuló en varias se-

siones de trabajo. La primera se cen-

tró en los trabajos de diversificación 

e incluyó cuestiones como el progra-

ma de ayudas a los cultivos que dejen 

los regadíos para los que hay reserva-

dos 116 millones de euros (una cuan-

tía que complementa la Junta aunque 

no asistió a la reunión). David Solís, 

técnico de UPA Huelva solicitó en este 

ámbito de trabajo que las ayudas que 

se establezcan tengan presente quién 

es el que ejerce la explotación agríco-

la y no sólo quién es el titular de los 

terrenos». Además, pidieron que se 

protegiera a los sectores agrícolas de 
la corona norte de Doñana y específi-

camente a los frutos rojos.  

Hubo una segunda sesión de tra-

bajo centrada en las líneas de actua-

ción para empleabilidad y formación 

(18 millones de euros), mejoras de ha-

bitabilidad en los alojamientos de tem-

poreros (18 millones de euros) o me-

didas que favorezcan la igualdad de 

género (1 millón de euros) en la que 

se plantearon por parte de las organi-

zaciones agrarias medidas que favo-

rezcan la inserción laboral y la gene-

ración de nuevas oportunidades.  

Por último, el Ministerio también 

abordó en otras sesiones de trabajo el 

resto de actuaciones programadas en 

su parte del plan como la industria 

(20 millones), la promoción del turis-

mo (10 millones), la digitalización (10 

millones o las acciones en materia de 

energías renovables y eficiencia ener-

gética (28 millones de euros).  

«Queremos desarrollar un proceso 

de diálogo con el territorio para la fi-

nanciación del segundo marco desti-

nado a facilitar la diversificación de 

la actividad económica en los territo-

rios. Lo que intentamos es generar 

apoyo a los propios sectores y tam-

bién al territorio, para que activen lí-

neas de desarrollo económico y de ge-

neración de empleo, que abran el aba-

nico de la capacidad de 

aprovechamiento de los recursos en 

ese territorio», subrayó el secretario 
de Estado del Ministerio de Transi-

ción Ecológica, Hugo Morán.  

Tras la finalización de esta sesión 

de trabajo, la primera desde la firma 

del plan en noviembre de 2023, enti-

dades como UPA Huelva solicitaron 

al Gobierno central reuniones perió-

dicas y sesiones de trabajo continuas 

para avanzar en el desarrollo de las 

propuestas y evaluar su ejecución. 

Pese a que hubo una amplía represen-

tación de sectores económicos y so-

ciales, la Junta de Andalucía no estu-

vo presente en ninguna de las sesio-

nes ni fue invitada a participar, según 

confirmaron fuentes del Gobierno an-

daluz. No obstante, de la Junta depen-

de la otra mitad del acuerdo, otros 700 

millones. 

El Ministerio convoca a  organizaciones agrarias y 
entidades sociales  para analizar su parte del pacto 
en unas sesiones de trabajo en las que no participan 
representantes del Gobierno andaluz 

El Gobierno activa 

sus 356 millones con  

sectores afectados
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA 

E
l primer plan de ayudas del 

Pacto de Doñana, un referen-

te del acuerdo entre adminis-

traciones de distinto signo po-

lítico, arrancará sin consenso institu-

cional. El Ministerio de Transición 

Ecológica y Reto Demográfico tendrá 

que repartir los 70 millones de euros 

previstos para el desarrollo de proyec-

tos que dinamicen la actividad econó-

mica y revitalicen el territorio a tra-

vés de los ayuntamientos con 12 alcal-

des y alcaldesas a favor de la propuesta 

pero con dos de los principales muni-

cipios afectados, Almonte (goberna-

do por un partido independiente) e Hi-

nojos (PP) en contra de los criterios 

de distribución de los recursos.  

En cualquier caso, el plan de ayu-

das seguirá adelante y la previsión es 

que este año se reparta un anticipo del 

50% y en el próximo ejercicio la otra 

mitad. El conflicto se arrastra desde 

la firma del acuerdo entre el presiden-

te andaluz, Juanma Moreno, y la vice-

presidenta Teresa Ribera. En ese do-

cumento, que preveía movilizar un vo-
lumen de recursos para el entorno de 

Doñana de 1.400 millones de euros, se 

fijó una partida de 70 millones de eu-

ros que se debían distribuir los 14 mu-

nicipios de la zona de influencia del 

parque natural, ampliada en la mesa 

de diálogo del Gobierno central y la 

Junta de Andalucía. Entre todos su-

man 206.070 habitantes y 2.899 kiló-

metros de superficie repartidos entre 

tres provincias distintas: Huelva, Cá-

diz y Sevilla.  

El Gobierno dio margen a los ayun-

tamientos para buscar un acuerdo en 

torno a los criterios de reparto de los 

70 millones de euros, mientras que la 

Junta de Andalucía permaneció de per-

fil en todo momento. Las primeras re-

uniones se resolvieron sin acuerdo al-

guno y en un ambiente de tensión que 

iba más allá de siglas políticas. Ayun-

tamientos del PSOE se aliaron con 

otros del PP con los que compartían 

circunstancias comunes. La escena 

fue la misma casi desde el primer mo-

mento:  Los municipios de la prime-

ra corona de Doñana, liderados por Al-

monte e Hinojos, contra las otras lo-

calidades.  Y esa misma división se 

ha mantenido hasta el final. El último 

intento, con la reunión de ayer entre 

el secretario de Estado del Ministerio 

de Transición Ecológica y Reto Demo-

gráfico, Hugo Morán, y el delegado del 

Gobierno para Andalucía, Pedro Fer-

nández,  terminó sin acuerdo. Y sin 

que ya haya marcha atrás.  

El reparto se hará con un criterio 

que contenta a doce de los catorce mu-

nicipios y que es considerado casi un 

«fraude» por los otros dos. El Minis-

terio ha asumido el criterio de repar-

to que pactaron los 12 ayuntamientos, 

gobernados por PSOE, PP, IU e inde-

pendientes: Un mínimo de cuatro mi-

llones de euros y un máximo de ocho 

millones por municipio en función de 

la superficie y la población.  

Con este criterio, Almonte, gober-
nado por un partido independiente, 

será el que más reciba al ser el que 

cuenta con una extensión más amplia 

(860 kilómetros) y más población 

(25.448 habitantes). Después, los mu-

nicipios de Aznalcázar, Hinojos, La 

Puebla del Río y Sanlúcar de Barrame-

da recibirán cada uno 5,9 millones de 

euros, mientras que Moguer se queda-

rá con 5,6 millones. El resto de muni-

cipios (Bollullos Par del Condado, Bo-

nares, Isla Mayor, Lucena del Puerto, 

Palos de la Frontera, Pilas, Rociana del 

Condado y Villamanrique de la Con-

desa) recibirán 4,1 millones de euros.  

La otra propuesta, defendida princi-

palmente por los ayuntamientos de Al-

monte e Hinojos implicaba que el 50% 

de los 70 millones se repartiera entre 

los municipios de la primera corona, 

donde el parque natural de Doñana tie-

ne un mayor impacto económico y so-

cial. Almonte recibiría con este mode-

lo entre 18 y 27 millones e Hinojos en-

tre 8,9 y 10 millones. Los otros 

municipios se repartirían el resto de los 

fondos. La propuesta fue rechazada.  

Desde el Gobierno central, el secre-

tario de Estado, Hugo Morán, defen-

dió la solución afectada como la me-

jor de las opciones y la que reflejaba 

el mayor consenso y abogaba por una 
«igualdad de condiciones»: «Es nor-

mal que a todos los alcaldes y alcalde-

sas les gustaría tener más dinero.  Pero 

con este acuerdo todos están razona-

blemente insatisfechos». El Gobierno 

central confía así en que la tensión no 

llegue a más y que este desencuentro 

no condiciones el resto del plan.  

Sin embargo, tanto el alcalde de Al-

monte, Paco Bella, como la alcaldesa 

de Hinojos, Joaquina del Valle, denun-

ciaron la existencia de «motivaciones 

políticas» y «un fraude» en el reparto. 

Según su relato, el pacto fue promovi-

do por municipio (señalaron a Moguer, 
Bonares y Bollullos) apoyados por el 

PSOE y «sin criterios técnicos). Aun-

que luego fue secundado por cuatro 

ayuntamientos del PP, que vieron la 

posibilidad de acceder a cuatro millo-

nes de euros con independencia de su 

territorio y de la población. Por ejem-

plo Villamanrique de la Condesa con 

57 kilómetros y 4.580 habitantes o Lu-

cena del Puerto con 69 kilómetros y 

3.213 habitantes recibirán 4,1 millones 

de euros. «Es un fraude que no da una 

respuesta adecuada a los dos munici-

pios que conforman el corazón de Do-

ñana», apuntaron.  

El reparto sí fue aplaudido por otros 

municipios. «Estoy muy contenta por-

que el Ministerio ha aceptado este 

acuerdo y ha valorado los criterios de 

Las ayudas del 
Plan Doñana se 
reparten sin 
lograr consenso 

∑ El Gobierno distribuirá de cuatro a ocho 
millones a cada uno de los 14 
municipios según población y territorio 

∑ El primer bloque de actuaciones del 
pacto del Ejecutivo central y Junta se 
empezará a pagar durante 2024  

A favor 

Ayuntamientos del PP 
como Bonares o Rociana y 
de IU como Sanlúcar 
aplauden la propuesta del 
Ministerio de Transición 

En contra 

Hinojos y Almonte abogan 
por centrar la mitad de los 
recursos en la primera 
corona y repartir el resto a 
los otros municipios 
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pertenencia a Parque Nacional, las 
cifras de desempleo y la población», 
ha afirmó la alcaldesa de Sanlúcar 
de Barrameda, Carmen Álvarez. Su 
municipio, con 69.000 habitantes, 
es el más poblado de los incluidos.  
También los alcaldes de Bonares 
(Huelva), Juan Antonio García, y de 
Rociana del Condado (Huelva), Fran-
cisco de Asís Pérez (PP), se han mos-
trado «contentos» con el criterio de 
reparto que consideraron «solida-
rio» y en el que «se ha tenido en 
cuenta el acuerdo».  

Este dinero se abonará en un 50% 
durante el año 2024 y en el restan-
te 50% en el próximo ejercicio. An-
tes, habrá que aprobar unas bases, 
fijar unos convenios con cada uno 
de los ayuntamientos y definir unos 
proyectos que encajen con el mar-
co de actuaciones previsto en el do-
cumento consensuado entre el Go-
bierno de España y la Junta de An-
dalucía. Se podrán destinar a 
rehabilitación de edificios y recu-
peración de aldeas, iniciativas de 
innovación digital, infraestructu-
ras ambientales o soluciones de mo-
vilidad sostenible. Todo ello en el 
horizonte 2024-2027 en el que está 
diseñado el acuerdo. 

Un momento de la reunión del delegado 

del Gobierno en Andalucía con los 

alcaldes onubenses  //VÍCTOR RODRÍGUEZ
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Ana S. Ameneiro 

Sevilla acoge esta semana el Con-
greso Europeo de Tren ligero 2024 
(European Light Rail Congress) del 
13 al 14 de marzo, con presentacio-
nes y exposiciones de los proveedo-
res y empresas de servicios más in-
novadores de la industria, que de-
batirán sobre el papel de la tecno-
logía en el desarrollo de los viajes 
urbanos sostenibles. También par-
ticipan las empresas responsables 
de metros y tranvías del país: Sevi-
lla, Málaga, Granada, Zaragoza, 
Barcelona, Tenerife, así como la 
Asociación Latinoamericana de 
Metros y Subterráneos, además de 
UKTram, que representa al sector 
de tren ligero en Reino Unido.  

Entre otros temas, se hablará de 
la transformación digital, de los 
tranvías autónomos sin conduc-
tor, de cómo evitar el exceso de ve-
locidad, cómo mitigar las vibra-
ciones y cómo acelerar soluciones 
de tren ligero ante el objetivo de 
cero emisiones.  

Hoy intervendrán en la primera 
jornada del Congreso Globalvía, la 
empresa con mayor participación 
en la concesionaria del Metro de 
Sevilla; la sociedad Metro de Sevi-
lla, el fabricante de trenes CAF y 
las tecnológicas SSG Insight, 
GMV y Kruch Railway Innova-
tions. Por la tarde será el turno pa-
ra Tranvías de Zaragoza y las em-
presas Siemens, Pandrol SRS, 

Grupo Robel & Plasser & Theurer 
Ibérica, TWI y Sella Controls, y la 
Asociación Latinoamericana de 
Metros y Subterráneos (Alamys).  

Mañana jueves 14 de marzo par-
ticipan en las ponencias Global-
vía, Metro de Sevilla, ATM Barce-
lona, Metro de Málaga y la Agen-
cia de la Obra Pública de la Junta 
de Andalucía, así como las tecno-
lógicas Systra y Rockdelta.  

Ese mismo día hay un panel de 
discusión sobre cómo acelerar so-
luciones de tren ligero en una era 
de cero emisiones (11.45) y, a 
continuación, ponencias de las 
empresas Keolis, Avansim, Proce-
so Schenck y de Metrotenerife, 
Metropolitano de Granada y 
UKTram. 

La cita es en el Hotel Los Lebre-
ros, en Nervión, junto a las obras de 
ampliación del tranvía. La clausura 
será a las 17:30 del jueves. 

PRIMER DÍA 

La primera jornada se abre hoy a 
las 9:00 con la inauguración for-
mal del evento a cargo de Daniel 
Quintero, director de Ferrocarri-
les de Globalvía. 

Le seguirán ponencias sobre la 
transformación digital para mejo-
rar la experiencia de empleados y 
clientes en Metro de Sevilla (Clara 
Lozano, responsable de Instala-
ciones  de Metro de Sevilla, y Ge-
rardo Murillo, responsable TI y Ci-
berseguridad de Metro de Sevi-
lla), soluciones de transporte en 
Andalucía (Felipe Rodrigo, direc-
tor de Europa del Este y Países Me-
diterráneos y director nacional de 
ventas de CAF), gestión de activos 
de agilidad (Amber Hart, gerente 
comercial de SSG Insight), siste-
ma de videovigilancia embarcado 
de Metro de Sevilla (Isidro Prieto, 
responsable de BD Ferrocarril de  

GMV); EFS: Simulación de flujo 
de energía (Gerald Clariana, ge-
rente de producto y proyecto de  
Kruch Railway Innovations). 

El tema de los tranvías autóno-
mos lo abordará Ana Moreno (di-
rectora general de Los Tranvías de 
Zaragoza). La explotación de tran-
vías asistidos y sin conductor tam-
bién se abordará por parte de 
Matthias Hofmann, director de 
Ventas de Siemens. 

Sobre la tecnología para mate-
riales ligeros y su transporte ha-
blará Chris Wiseman (gerente eje-
cutivo de Transporte Inteligente 
de TWI). 

SEGUNDO DÍA  

El día 14 abrirá la jornada el tema 
de la gestión de activos de futuro 
y el enfoque de Globalvia (José 
Ángel Santos, director de Tecno-
logía de Metro de Sevilla, y Mi-

guel Ángel Mengua, director de 
Ingeniería y Mantenimiento de 
Metro de Sevilla). Luego se abor-
dará el caso de Barcelona: Conec-
tando tranvías (Eduard Cabrera, 
responsable del servicio de ges-
tión de Infraestructuras de ATM 
Barcelona) y el del Metro de Má-
laga (Fernando Lozano, director 
general de Metro Málaga).  

El día se completará con ponen-
cias sobre el impacto vibratorio de 
las infraestructuras ferroviarias ur-
banas – Resultados de atenuación 
con esteras resilientes de lana de 
roca (Caterina Lobefalo, gerente 
técnica c/o Rockdelta) y sobre 
Trambahía: Un sistema tranvía-
tren (Santiago Bobo, gerente de 
desempeño, Agencia de la Obra 
Pública de la Junta de Andalucía). 

A partir de las 11:45 se aborda-
rán varios temas. Para empezar, un 
panel de discusión sobre cómo ace-
lerar la adopción del tren ligero an-
te el reto de las cero emisiones.  

A continuación, Christophe San-
guina, director del Centro de Exce-
lencia Metro-Tram – Keolis profun-
dizará sobre la digitalización en el 
tren ligero y cómo ofrecer valor 
tangible a los pasajeros. 

Le seguirá una intervención so-
bre el entrenamiento de simula-
ción de conductores ¿Un truco o un 
verdadero cambio de juego para el 
desarrollo de la competencia del con-
ductor?, a cargo de Ian Rowe, direc-
tor general de Avansim. 

José Díaz, director general de 
Proceso Schenck hablará del moni-
toreo de trenes en vía MULTIRAIL: 
Un innovador sistema de diagnósti-
co modular para vehículos ferro-
viarios. Y sobre la guía de sistemas 
de gestión de velocidad LRSSB, a 
cargo de Ian Rowe, director general 
de Avansim. Sobre la prevención 
del exceso de velocidad en el tren li-
gero en Reino Unido y España di-
sertará Teresa Benet,  desarrollo 
de negocio internacional de Metro-
tenerife. Las últimas ponencias se-
rán sobre el Metropolitano de Gra-
nada (a cargo Alberto Sánchez Ló-
pez, performance manager) y sobre 
la innovación en el Reino Unido 
(James Hammett, director general 
de UKTram).

Sevilla acoge entre hoy y mañana 
el Congreso Europeo de Tren ligero

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Un vehículo del Metro de Sevilla en movimiento.

l Abordará la 
transformación 
digital y los tranvías 
autónomos, entre 
otros temas
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

Fumar mata. Al que se entretiene dan-
do caladas a un cigarrillo y a los que 
tiene a su alrededor. Solo en Andalu-
cía murieron por culpa del tabaco 9.469 
en un año, el de 2017, según el último 
dato disponible que recoge el Plan In-
tegral de Tabaquismo 2022-2025. Por 
si fuera poco, la nicotina dispara el 
riesgo de padecer un cáncer de pul-
món, riñones, vejiga o colon, y de su-
frir enfermedades respiratorias (en-
tre ellas la EPOC) y cardiovasculares 
a nivel de circulación coronaria (an-
gina de pecho, infarto agudo de mio-
cardio), cerebrovascular (ictus) y pe-
riférico (claudicación intermitente).  

Aunque el consumo del clásico pi-
tillo se ha estancado en los últimos 
años, reemplazado por el vapeo, el Mi-
nisterio de Sanidad quiere arrinconar 
a los fumadores no sólo en el interior 
de bares, restaurantes, hospitales y es-
cuelas, como ya sucede, sino también 
en el interior del vehículo privado.  

El debate está servido. La Comisión 
de Salud Pública, integrada por res-
ponsables del Ministerio y de las co-
munidades autónomas, analizará este 
jueves ampliar los espacios comuni-
tarios y sociales al aire libre donde esté 
prohibido fumar, incluido otros ám-
bitos privados, como el coche particu-
lar en presencia de menores, así como 
aumentar el precio de la cajetilla.  

La consejera andaluza de Salud y 
Consumo, Catalina García, expresó 
ayer sus reservas por esta propuesta 
cuando le preguntaron los periodis-
tas en Sevilla. «Hay algunas [medidas] 
que entran dentro del ámbito privado 
y tendríamos que ver hasta dónde se 
puede o se debe llegar». «Espero que 
haya un debate y espero que no sea 
una imposición», apuntó. Los respon-
sables de Salud Pública de la conseje-
ría tienen previsto reunirse este miér-
coles para definir la postura que lle-
varán a la cita ministerial. 

La Junta de Andalucía apuesta más 
por medidas de concienciación social 
que coercitivas para restringir el con-
sumo del tabaco. En el referido plan 
antitabaco autonómico de 2022 se pro-
ponían medidas como «reducir la ex-
posición del humo ambiental de taba-
co en lugares privados (hogares, vehí-
culos...)» mediante el lanzamiento de 
campañas de sensibilización desde los 
medios de comunicación públicos, o 
«la inclusión de todos los centros sa-
nitarios del Sistema Sanitario Públi-
co Andaluz y farmacias comunitarias 

en la Red Andaluza de Servicios Sani-
tarios y Espacios Libres de Humo».  

El plan autonómico, elaborado por 
profesionales de la Dirección General 
de Salud Pública y Ordenación Farma-
céutica del Área de Promoción de la 
Salud, también abogaba por «realizar 
inspecciones en materias de tabaquis-
mo en los diferentes sectores (hoste-
lería, establecimientos sanitarios y no 
sanitarios…)» para garantizar el cum-
plimiento de la normativa vigente. Lo 
que no aclara el nuevo borrador del 
Ministerio si se pondrá también coto 
al cigarrillo en terrazas y veladores 

La consejera de Salud recordó que 
las medidas anteriores puestas en mar-

cha por el Ministerio de Sanidad con 
vistas a proteger a los menores iban 
alineadas con las andaluzas. En con-
creto, se refirió a la prohibición de va-
peadores para menores de 18 y las me-
didas para las bebidas energéticas que 
propuso el Gobierno andaluz.  

El 2 de enero de 2011 entró en vigor 
la Ley 42/2010 que prohibía fumar en 

los recintos de los parques infantiles, 
centros docentes y formativos dedi-
cados a menores de 18 años y recintos 
de los centros sanitarios, pero sobre 
todo marcó un hito porque prohibió 
fumar en todos los espacios públicos 
cerrados, incluyendo los locales de 
hostelería. 

Más espacios libres de humo 
Según el borrador del Plan Integral de 
Prevención y control del Tabaquismo 
(PIT) 2024-2027, avanzado por ABC, 
«España volverá a ser pionera, como 
ya lo fue gracias a la modificación de 
2010, ofreciendo un reconocimiento 
especial de protección en espacios sen-
sibles» como son las zonas de juego 
infantil y su entorno, y el estableci-
miento de espacios al aire libre de pro-
tección reforzada; asimismo, preten-
de mayor protección con la adopción 
de nuevas medidas frente a los dispo-
sitivos susceptibles de liberación de 
nicotina.

Salud planteó reducir el tabaco en 
el coche y hogar pero no prohibirlo

∑ La consejera Catalina 
García cree que el plan 
estatal puede afectar 
al ámbito privado

Un niño en el interior de un vehículo privado  // ABC

El plan autonómico de 
2022 apostaba por realizar 
inspecciones en los bares 
para garantizar que no se 
fuma en su interior
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ABC 

SEVILLA 

La consejera de Salud y Consumo de 

la Junta de Andalucía, Catalina Gar-

cía, aseguró ayer que puede darse «al-

guna distorsión» en las listas de es-

pera de pruebas oncológicas en el Hos-

pital Virgen del Rocío de Sevilla, pero 
en «revisiones rutinarias» de pacien-

tes libres de enfermedad. No obstan-

te, el hospital ha evaluado «todas las 

situaciones y va a dar respuesta ab-

solutamente a todas porque es nues-

tra obligación». 

Así lo ha señalado al ser pregunta-

da sobre este asunto en su visita al 

Centro de Estimulación Precoz Cris-

to del Buen Fin en Sevilla. García ha 

insistido en que «siempre» intenta 

que esas esperas sean en «procesos 

de revisión». «Cuando a ti te van a re-

visar, cuando tú tienes una revisión 

cada seis meses, o cada año, el que se 

retrase un mes o dos meses. Y yo lo 

digo, por propia experiencia, una prue-

ba diagnóstica no es igual que cuan-

do tú estás esperando un diagnósti-

co o cuando tú estás en tratamiento 

y las pruebas diagnósticas tienen que 

evaluar el tratamiento», ha añadido 

la consejera de Salud 

En revisión 

Así ha hecho hincapié en que «la dis-

torsión siempre es en personas que 

ya están en revisión, que ya están fue-

ra de tratamiento», y, aunque espe-

rar un mes o dos meses es «una ago-

nía para la persona», no lo es para su 

proceso diagnóstico. 

De esta manera, la Consejería ha 

señalado que «se está trabajando para 

minimizar la demora» y se han prio-

rizado las citas de pacientes con en-

fermedad activa puntualmente «ante 

una situación de necesidad». 

Según los últimos datos que ma-

nejan los especialistas en oncología, 

la incidencia de nuevos casos aumen-

tó el año pasado 1,5 puntos. Y la pre-

valencia un 4%, esto es, el total de pa-

cientes que se atienden también se 

está incrementando dado que los nue-

vos tratamientos cada vez más au-

mentan la esperanza de vida de los 

pacientes. 

Para asumir este incremento y 

prestar un mejor servicio, según de-

talla la Consejería, los profesionales 

priorizan las citas y, en primer lugar, 

citan a los pacientes pendientes de 

un diagnóstico, en tratamiento, o con 

síntomas de que la enfermedad aún 

se encuentra activa. 

Glaucoma 

Por otra parte, los especialistas de la 

unidad de Oftalmología del Virgen 

del Rocío atienden más de 11.000 con-

sultas al año por glaucoma, una en-

fermedad que afecta al nervio óptico 

y puede causar graves problemas de 

visión. El centro de especialidades Dr. 

Fleming dispone de una consulta para 

la detección precoz de glaucoma.

Salud admite retrasos en las 
revisiones oncológicas del Rocío

∑ La consejera dice que 
hay algunas 
«distorsiones» a las 
que el hospital va a   
dar respuesta

Entrada principal del Hospital Virgen del Rocío de Sevilla  // ABC
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Miguel Lasida  

Andrea cuenta los 41 años y desde 
los 16 tiene diagnosticado el sín-
drome de Tourette. Debido al pro-
gresivo empeoramiento de los sín-
tomas, Andrea lleva sin poder tra-
bajar casi veinte años y decidió 
que su caso respondía al de las 
personas con discapacidad que 
necesitan una prestación para vi-
vir. El verano de 2022 se puso en 
la cola de espera de la Consejería 
de Inclusión Social. El 21 de febre-
ro, un año y ocho meses después, 
tuvo la cita con un psicólogo y un 
asistente social. En uno o dos me-
ses, le dijeron, recibiría respuesta. 
La definitiva resolución de una 
prestación puede elevarse por 
tanto a los casi dos años. “Esta es-
pera es una maldición, como una 
pesadilla, es peor que una novela 
de Kafka”, dice Andrea. 

Por suerte, aparte de los sínto-
mas del síndrome de Tourette, An-
drea, residente en Sevilla, goza de 
buena salud. Ha tenido más suer-
te que las 8.771 personas que fa-
llecieron entre diciembre de 2022 
y noviembre de 2023 esperando 
en la lista de la dependencia sin 

ser atendidas, según los datos del 
XXIV Dictamen del Observatorio 
Estatal de la Dependencia, elabo-
rado por la Asociación de Directo-
ras y Gerentes de Servicios Socia-
les. Esta cifra supone el 21,7% de 
los 40.447 españoles muertos 
aguardando una resolución de las 
administraciones, en el limbo ad-
ministrativo del ni sí ni no, del ni 
sabe ni contesta. 

Si la prestación por la depen-
dencia ha sido uno de los más re-
levantes derechos sociales crea-
dos en la historia reciente de Espa-
ña, el atasco registrado en las lis-
tas de espera supone una de las 
grandes frustraciones sociales de 
la historia reciente de España. An-
dalucía lo sufre como una más de 
las administraciones autonómicas 
que cargan con la gestión de la de-
pendencia y con un 50% de su fi-
nanciación, compartida con el 
Gobierno central, que no termina 
de alcanzarlo por mucho que pa-
sen las legislaturas. El presidente 
de la Junta, Juanma Moreno, en la 
reciente visita de su homólogo ca-
nario, Fernando Clavijo, abundó 
en el problema de la financiación: 
“No se puede soportar el incre-

mento permanente y constante de 
gasto sanitario, educativo y social, 
en el ámbito de la dependencia y 
la atención social, con los recursos 
que ahora mismo el Estado nos 
transfiere”. 

El problema no es menor. La 
sociedad española, como todas 
las sociedades llamadas desarro-
lladas, va aumentando la espe-
ranza de vida. El progresivo en-
vejecimiento de la población va 
acompañado de una suma de 
personas con problemas de sa-
lud; en su mayoría patologías 

crónicas; en no pocos casos, obs-
táculos que hacen a las personas 
depender de otra para afrontar el 
día a día, la dependencia. El pro-
blema gana importancia y las ad-
ministraciones se estrujan las 
meninges para afrontarlo. Más 
allá del dinero, Moreno defendió 
el pasado mes de junio en el Par-
lamento una posible solución: la 
unificación de la valoración y la 
asignación de la prestación por la 
dependencia en una sola visita, 
pero parece que no funciona. No 
ha sido el caso de Andrea, que ha 
de esperar aún entre uno y dos 
meses para recibir una respuesta 
sobre la prestación después de 
haber sido valorada. 

El plan de choque de la Junta de 
Andalucía aún no ha dado el resul-
tado esperado. La gestión no va a 
peor aunque la mejora sigue sin 
ser significativa, al menos en com-
paración con los datos de la ges-
tión del resto de las comunidades 
autónomas. La Asociación de Di-
rectoras y Gerentes de Servicios 
Sociales ha destacado en su último 
dictamen que Andalucía ha redu-
cido la lista de espera de la depen-
dencia en 998 personas (-2,7%) 

en 2023, mientras que el conjunto 
de las comunidades autónomas lo 
hizo de media en un -10,5%, se-
gún los datos del informe recogi-
dos por Europa Press. El tiempo 
medio de espera para recibir un re-
curso desde la solicitud se sitúa en 
542 días, el segundo más dilatado 
del conjunto de España, que ofre-
ce un promedio de 321 días. En la 
actualidad existen 26.745 solici-
tantes pendientes de resolución 
desde hace más de seis meses por 
parte de la administración andalu-
za. En ese limbo administrativo es-
tá Andrea. 

A la espera de que lleguen las 
soluciones de gestión, las cuestio-
nes dinerarias tampoco fueron 
para tirar cohetes en 2022 si se 
comparan con las prestaciones de 
los usuarios. Según un informe de 
la Asociación de Directoras y Ge-
rentes de Servicios Sociales publi-
cado el pasado mes de octubre, 
Andalucía rebajó 51,6 millones la 
aportación para atención a la de-
pendencia en 2022. Fue la comu-
nidad autónoma con menor gasto 
por beneficiario en España, con 
un total de 6.547 euros anuales 
como promedio.

Más de 8.700 andaluces mueren en 
las listas de espera de la dependencia

B. V. 

Un hombre conduce a otro hombre en silla de ruedas en una calle de Sevilla.

Andrea, tras casi dos 
años de espera: “Es una 
pesadilla, es peor que 
una novela de Kafka”

La Junta anunció que  
se resolvería valorar y 
asignar la prestación  
en una sola consulta

l Andalucía reduce en 2,7% el atasco en las valoraciones, un dato inferior al del promedio de 
España, del 10,5% l La Junta pide una financiación que contemple el alza del gasto social

 

Inclusión Social 
contrasta el avance 
respecto a 2018 

“Queda mucho por hacer”, reco-
nocen fuentes de la Consejería 
de Inclusión Social, “pero los 
datos también apuntan a que se 
está mejorando y eso es sólo 
posible porque se está desti-
nando cada vez más fondos por 
parte de la Junta y se están to-
mando medidas”. El departa-
mento que dirige Loles López 
defiende que durante el Gobier-
no de Juanma Moreno se ha 
llevado a cabo el mayor incre-
mento de plazas, “en concreto 
se han creado 4.553 nuevas 
plazas residenciales y en cen-
tros de día para la atención de 
personas en situación de depen-
dencia”. “Sólo este año han sido 
1.970 plazas nuevas, ya ocupa-
das casi 1.300 de mayores, gra-
cias a que este incremento ha 
estado acompañado de asigna-
ción presupuestaria”. Por el con-
trario, explica Inclusión Social, 
“entre 2015 y 2018 con el PSOE 
se crearon sólo 283 plazas con-
certadas para personas con de-
pendencia. Hemos pasado de 
casi 75.100 personas pendien-
tes de la prestación en diciem-
bre de 2018 a 29.283 en febrero 
de 2024, 45.800 menos”.
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De poco sirve apelar a la gracia divina 
para integrar a los barrios marginales 
si no hay algo de compromiso terrenal  

U
NO de esos caprichos tan divertidos que 

la actualidad nos depara de vez en cuan-

do quiso que el anuncio del arzobispo de 

Sevilla de la misión evangelizadora al Po-
lígono Sur que la Esperanza de Triana acometerá 

en 2025 coincidiera con la exclusiva de ABC de que 

la ministra de Hacienda, María Jesús Montero, ha 

enterrado el proyecto que presentó junto a Anto-

nio Muñoz para derribar el muro que aísla a este 

barrio para facilitar su integración urbana. El am-

bicioso plan de la ministra preveía promover una 

zona residencial en los terrenos de las naves de 

Hytasa, propiedad del Estado, que conectase aquel 

barrio desfavorecido con el resto de la ciudad. El 

entusiasmo integrador de la ministra se le disipó, 

claro está, en el momento en que José Luis Sanz 

ganó las elecciones.  

La coincidencia informativa ilustra la realidad 

de los barrios marginales de Sevilla, donde solo 

parecen mover ficha el clero y las hermandades. 

En los últimos años ha habido mucha palabrería, 

pero los únicos hechos consumados han sido las 

misiones evangélicas del Gran Poder a Tres Ba-

rrios, en  2021, y la recién anunciada de la Espe-

ranza de Triana al Polígono Sur. Está muy bien ro-

gar a Dios por la regeneración de estas zonas de-

primidas, pero también hay que dar con el mazo 

administrativo. De poco sirve apelar a la gracia di-

vina si no hay un poco de compromiso terrenal. Y 

se ve poco movimiento, porque de las zonas des-

favorecidas solo se habla cada cuatro años, en las 

campañas electorales. La oficina del comisiona-

do para el Polígono Sur ha cumplido veinte años, 

pero la convergencia de la barriada con el entra-

mado urbano de la capital está lejos de producir-

se. Y el Plan Local de Intervención en Zonas Des-

favorecidas del Ayuntamiento tampoco parece re-

portar grandes noticias. La prueba del algodón 

más descorazonadora de la inoperancia gerencial 

es que el INE  –que no es el CIS de Tezanos, sino un 

aséptico escudriñador estadístico– insiste año tras 

año en que Sevilla sigue teniendo seis barrios en 

el ránking de los diez más pobres de España. Po-
lígono Sur, Los Pajaritos/Amate, Torreblanca; Pal-

mete/Padre Pío, Oliva/Las Letanías y Polígono 

Norte/Villegas no están dejados de la mano de 

Dios, pero sí de la del hombre.  

Pero el mazo con el que hay que derribar la mar-

ginación no es solo político. También nosotros, los 

sevillanos, estamos llamados a manejarlo. Que le-

vante la mano quien haya visitado alguna de es-

tas zonas para realizar una compra, llevar el co-

che a un taller o buscar una tasca genuina. Servi-

dor ha estado en Las Vegas, Los Pajaritos y el Vacie, 

pero siempre por motivos de trabajo y dejando la 

cartera en casa. El prejuicio está grabado en el soft-

ware ciudadano, el miedo va de fábrica y es difícil 

sustraerse a la evidencia de la marginación. Es la 

pescadilla urbana que se muerde la cola: no vamos 

a estas zonas por temor y no se integran porque 

no vamos allí. Es más cómodo para todos dejar el 

milagro en manos de Dios.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

...Y con el mazo dando
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KOLDO, ÉCHAME EL TOLDO 

S
ON días de pregones abundantes y de rimas sencillas. 
Así, pues, esto de “Koldo, échame el toldo”, es como 
lo de “Currito dale al botoncito” de Quitasol, que em-
pezó Antonio Somoza y se popularizó con la narrati-

va de José Antonio Sánchez Araujo. Hoy en día, para los toldos, 
se puede cambiar a Leopoldo por Koldo, que tiene nombre de 
ariete rompedor. Y esto lo digo porque Koldo pudo ser una mi-
na para Sevilla. Si en vez de mascarillas, hubiera vendido tol-
dos, más se hubiera forrado. Hubiera dejado Sevilla a la som-
bra. Y esto lo digo porque aquí gusta mucho un toldo, pero no 
siempre se colocan a tiempo. No son como las mascarillas, que 
se colocaron con rapidez a las buenas amistades. 

Ese Koldo no se dedicó a los toldos, ya se ha escrito. Parece 
que los toldos los encarga el diablo. Recuerden los sufrimien-
tos que pasó Antonio Muñoz con los toldos cuando era alcalde. 
En mayo de 2022, Álvaro Pimentel, que entonces era concejal 
de Ciudadanos, lo acusó de poner “cortinas de humo” para jus-
tificar los retrasos, que tanto dieron que hablar y escribir. To-
davía estaba reciente la pandemia. Hoy las cosas ya no son co-
mo eran. Por ejemplo, ya no hay pandemia, pero algo queda. 
Por ejemplo, Antonio Muñoz ya no es alcalde, sino líder del 

PSOE en la oposición 
municipal y senador. 
Por ejemplo, Álvaro 
Pimentel ya no es 
concejal de Ciudada-
nos, sino que es del 
PP, tercer teniente de 
alcalde y delegado 
de diversas materias. 
Por completar, José 

Luis Ábalos tampoco es ministro de Transportes, ni Koldo Gar-
cía es su hombre de confianza. A otros de aquel entorno de los 
negocios dudosos se los han fundido. El tiempo vuela. 

No parece que Antonio Muñoz perdiera la Alcaldía de Sevilla 
por culpa de los toldos. Ni de Koldo, pues entonces lo suyo no 
se conocía. Bueno, sí se conocía, pero no se decía. Antonio Mu-
ñoz perdió la Alcaldía por culpa de Pedro Sánchez, que vino a 
apoyarlo en la campaña municipal. Hubiera sido mejor dejarlo 
tapado, pues Pedro no sabía nada de las cosas de Sevilla, ni de 
los toldos, ni de Koldo tampoco.  

José Luis Sanz debe tener cuidado. Si empieza poniendo tar-
de y mal los toldos, puede ser una ruina. Insisto: los toldos los 
encarga el diablo. Por eso, es una temeridad decir que van a lle-
nar de toldos el paseo Marqués de Contadero, que es duro para 
un entorno fluvial. Y tan duro: es de alto riesgo para sufrir una 
insolación en verano. Ese paseo, con los toldos a tres metros y 
medio de altura, puede ser una tentación. Pues la gente después 
querrá que entolden toda Sevilla. No habrá presupuesto pro-
rrogado que soporte tanto toldo. Y ya no se podrá decir aquello 
de “Koldo, échame el toldo”, a ver si tapa al jefe. 

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN  
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Si en vez de mascarillas 
hubiera vendido toldos, más 
se hubiera forrado. Hubiera 
dejado Sevilla a la sombra
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Jorge Muñoz  

El juez de refuerzo de Instrucción 
número 6 de Sevilla, José Ignacio 
Vilaplana, ha vuelto a citar a de-
clarar como investigado el próxi-
mo 2 de abril al ex vicesecretario 
general del PSOE-A Rafael Velas-
co en relación con la investiga-
ción que se inició en el año 2016 
por cuatro ayudas de la forma-
ción concedidas a la empresa Au-
lacen Cinco.  

El magistrado había citado a 
Velasco para el pasado 27 de fe-
brero, y también citó como inves-
tigado al ex consejero de Empleo 
Antonio Fernández, que actual-
mente está en prisión cumplien-

do condena por el caso de los 
ERE, y a los ex directores genera-
les de Formación María José Lara 
González, Manuel Brenes Rivas y 
Manuel Jesús García Martín. 

El juez pidió recientemente a la 
Unidad Central Operativa (UCO) 
de la Guardia Civil para que apor-
tara los atestados elaborados en 
relación a los denominados “en-
tramados empresariales” de va-
rios investigados en la causa de 
formación, como el ex consejero 
de Hacienda Ángel Ojeda –ya fa-
llecido– y Rafael Velasco. 

También ha ordenado que se 
realice una consulta telemática 
sobre el mantenimiento o cese de 
la actividad económica de la em-

presa Aulacen Cinco, que recibió 
cuatro subvenciones de la Direc-
ción General de Formación por 
importes de 82.593 euros, 
41.296,5 euros, 41.296,5 euros y 
28.752,30 euros entre los años 
2006 y 2009, respectivamente. 

En total, Aulacen Cinco habría 
sido beneficiaria “injustamente 
de una continuada disposición 
de fondos públicos procedentes 
de la Junta de Andalucía” que as-
ciende a 193.938,30 euros, que 
fueron otorgados “al margen de 
la legalidad vigente, prescindien-
do absolutamente del procedi-
miento legalmente establecido, 

en claro perjuicio de la generali-
dad de empresas –en especial, de 
las del mismo sector de activi-
dad– y desempleados, privándo-
les de concurrir a su concesión 
acreditando las condiciones y re-
quisitos habilitantes de su per-
cepción; con desprecio de ele-
mentales normas de procedi-
miento en la gestión de fondos 
públicos, y con incumplimiento 
de la disciplina de concesión, 
control, pago y justificación de 
subvenciones dirigidas a la For-
mación para el Empleo”. 

El juez destaca que la subven-
ción de 41.296 euros, del año 
2007, tiene un importe superior 
“en un 43% respecto a la recibida 
el ejercicio anterior, a pesar de 
tener las mismas condiciones, las 
mismas horas lectivas y estar di-
rigida la formación al mismo nú-
mero de alumnos”.  

Teniendo en cuenta que en los 
cuatro expedientes se omite por 
Aulacen Cinco, “en contraven-
ción directa de la disciplina apli-
cable, la aportación de presu-
puesto o estimación del coste de 
la actividad formativa presenta-
do”, concluye que “los criterios 
de valoración seguidos por la Di-
rección General de Formación 
para el Empleo para otorgar una 
subvención por aquellos impor-
tes resultan indefinidos e inmoti-
vados”.

El juez vuelve a citar al  
ex vicesecretario general  
del PSOE-A Rafael Velasco
l El antiguo dirigente socialista tendrá que 

comparecer el 2 de abril l El ex consejero de 

Empleo Antonio Fernández declarará el 23 

El antiguo titular de 
Empleo está en prisión 
cumpliendo condena 
por el caso de los ERE

D. S. 

El ex vicesecretario general del PSOE de Andalucía Rafael Velasco durante una comparecencia pública en una imagen de archivo.
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

Una majestuosa carpa envolvía este 
martes el ruedo de la Plaza de Toros de 
la Real Maestranza de Sevilla, conver-
tido un año más en el paraninfo de la 
excelencia taurina y universitaria para 
premiar con matrícula de honor a los 
grandes protagonistas del 2023. Una 
gala que estuvo protagonizada, pese a 
su ausencia, por Morante de la Puebla 
y su faena al toro Ligerito de Garcigran-
de/Domingo Hernández, primor de las 
bellas artes que mereció los grandes 
premios de la noche: ‘Mejor Faena’, 
‘Triunfador’ y ‘Mejor Toreo de Capa’, co-
rrespondientes a la pasada Feria de 
Abril. Tres trofeos, como los tres apén-
dices (dos orejas y rabo) con los que se 
premió en caliente al gran genio de la 
tauromaquia el pasado 26 de abril. Aquel 
toro Ligerito, coartífice de la gran obra 
taurina de los últimos tiempos, se anun-
ció con la divisa de Domingo Hernán-
dez, aunque llevara herrada la ‘G’ de 
Garcigrande. Una singularidad moti-
vada por la partición de la ganadería 
matriz entre los hermanos Hernández 
(Concha y Justo), a quien también es 
justo reconocer. 

Además de centrarse en aquella pri-
morosa faena, los treinta y tres com-
ponentes del jurado de este longevo y 
prestigioso premio taurino acordaron 
el pasado mes de mayo, tras la conclu-
sión del ciclo primaveral, premiar a 
Daniel Luque como autor de la mejor 
estocada, astucia con la que recono-
cían al otro gran triunfador de la tem-
porada; a Guillermo Hermoso de Men-
doza como mejor caballero rejonea-
dor; a Javier Ambel como mejor 
actuación de subalterno; al camero 
Antonio Chacón como mejor subalter-
no en banderillas; a Manuel Jesús ‘Es-
partaco’ como mejor picador; a la ga-
nadería de Victorino Martín como me-
jor corrida y al toro ‘Príncipe’, de El 
Parralejo, lidiado por Daniel Luque, 
como mejor toro de la Feria. 

Esta gala taurina-universitaria es 
uno de los momentos más relevantes 
de la agenda anual de la real corpora-
ción, como habitualmente reconoce su 
teniente de Hermano Mayor, Santiago 
de León y Domecq, quien recibió en sus 
dependencias al millar de invitados que 
completaron el aforo de esta carpa, en-
tre los que destacaban numerosas au-
toridades eclesiásticas, civiles y mili-
tares, así como representantes consi-
derables de la cultura y de la 
intelectualidad. Además, se premió a 
los triunfadores del ciclo de promoción 
del pasado mes de julio: Javier Zulueta, 
Mariscal Ruiz y Francisco Mazo. 

Destacaba la presencia del alcalde de 
Sevilla, José Luis Sanz; la consejera de 
Desarrollo Educativo y Formación Pro-
fesional, Patricia del Pozo; el consejero 
de Turismo, Cultura y Deporte, Arturo 
Bernal; el subdelegado del Gobierno en 
Sevilla, Carlos Toscano; el obispo auxi-
liar de Sevilla, Ramón Valdivia; el te-
niente general de la Fuerza Terrestre, 
Carlos Melero; el delegado del Gobier-
no de la Junta en Sevilla, Ricardo Sán-
chez; el rector de la Universidad de Se-
villa, Miguel Ángel Castro; y el fiscal de 
la Real Maestranza, Marcelo Maestre 
León, entre otras autoridades. 

Los premios de la Real Maestranza 
de Caballería cumplieron en esta edi-
ción cincuenta y nueve años fundados 
en 1965 cuando únicamente se entre-
gaban cinco galardones universitarios 
–Derecho, Medicina, Filosofía y Letras, 
Ciencias y Arquitectura–, y que ya al-
canzan los veintiséis –uno por grado–
, y trece para premiar la excelencia to-
rera y ganadera. Tal y como explicó San-
tiago León Domecq, se premian «dos 
actividades aparentemente muy dis-
tintas, pero que gozan de un denomi-
nador común, la Cultura». «Estoy con-
vencido que, en el transcurso de sus ac-
tividades profesionales, mantendrán 
las cualidades que les han hecho me-
recedores de estos galardones». 

Tal y como reconoció el teniente, a 
través de estos premios se puede valo-

rar la «extraordinaria e importante» 
evolución de la Universidad de Sevilla 
en nuestra ciudad, cuyos alumnos «re-
presentan valores de gran importancia 
como la superación, el esfuerzo, el sa-
crificio y el tesón; valores que ponen de 
manifiesto un gran talento en cada uno 
de ellos y que les ha permitido alcanzar 
inmejorables resultados». Aprovechó 
la oportunidad para reconocer la labor 
del profesorado universitario, así como 
a los familiares de los estudiantes, «que 
les han apoyado y acompañado en este 
camino y que han sido partícipes de su 
brillante trayectoria». 

El teniente de Hermano Mayor de la 
Maestranza quiso homenajear a cada 
uno de los premiados taurinos, a Mo-
rante de la Puebla, por protagonizar 
«una de esas tardes que quedarán gra-
badas en la historia del toreo porque él 
mismo hizo historia con una faena an-
tológica, un compendio total de tauro-
maquia». A Daniel Luque, quien por 
motivos familiares no pudo asistir al 
acto, por ser «un torero de impecable 
técnica, capacidad de superación y un 
talento artístico siempre al servicio del 
toro, que dio sus primeros pasos en la 
Escuela Taurina de Sevilla. En este pun-
to, me parece necesario destacar la en-

Morante de la Puebla 

«Protagonizó una de esas tardes 
que quedarán grabadas en la 
historia del toreo porque él mismo 
hizo historia con una faena 
antológica. Lo que sucedió esa 
tarde fue un compendio total de 
Tauromaquia». 

Daniel Luque 

«Un torero de impecable técnica, 
capacidad de superación y un 
talento artístico siempre al servi-
cio del toro, que además dio sus 
primeros pasos en la Escuela 
Taurina de Sevilla». 

Victorino y El Parralejo 

«Mi felicitación a Victorino Martín, 
por dedicarse en cuerpo y alma a 
criar toros de lidia y por seguir 
manteniendo intacta su ilusión y 
su buen hacer; y al toro Príncipe de 
la ganadería de El Parralejo que ha 
permitido cumplir el sueño de todo 
ganadero».

PALABRAS DEL TENIENTE

La Maestranza 
premia el «gra n 
talento» de toreros 
y universitarios
∑ Morante, que no pudo asistir al acto, 

fue el protagonista como acreedor de 
los tres principales galardones 

∑ El ruedo de la plaza de toros se cubrió 
por una suntuosa carpa en la que se 
dio cita un millar de invitados  
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comiable labor que desarrollan dichas 
escuelas desde las que, día a día, se 
transmiten innumerables valores que 
perpetúan la esencia de la tauromaquia 
entre jóvenes promesas del toreo». 

Al ganadero Victorino Martín le fe-
licitó la real corporación «por dedicar-
se en cuerpo y alma a criar toros de li-
dia y por seguir manteniendo intacta 
su ilusión y su buen hacer» y al toro 
Príncipe de la ganadería de El Parrale-
jo por permitir «el sueño de todo gana-
dero, que es traer a esta plaza el mejor 
toro de la Feria como así fue». 

Pregón de Zumbiehl 
Recordó Santiago León que la tempo-
rada taurina de Sevilla se inaugurará 
durante el mediodía del próximo Do-
mingo de Resurrección con el pregón 
taurino, que en esta ocasión estará pro-
tagonizado por un personaje «excep-
cional», cuando se cumple el cuadragé-
simo aniversario de la cita. Así, François 
Zumbiehl, escritor y doctor en Antro-
pología Cultural por la Universidad de 
Burdeos, será el próximo pregonero. El 
que fue crítico taurino de ABC Andrés 
Amorós hará la presentación. 

Además, aprovechó la ocasión para 
hacer un repaso a la actividad edito-
rial de la Real Maestranza, en la que 
destaca la Revista de Estudios Tauri-
nos y la Colección Tauromaquias, «que 
permiten y facilitan la difusión de la 
cultura taurina desde perspectivas muy 
diversas y enriquecedoras», por am-
bas publicaciones felicitó a la presi-
denta de la Fundación de Estudios Tau-

rinos, Fátima Halcón Álvarez-Ossorio
y a su equipo. Y se quiso destacar la
«amplia y diversa labor social y asis-
tencial» dirigida a los sectores más des-
favorecidos de la sociedad, que desde
la Real Maestranza consideran como
«un deber ineludible». 

Como es habitual, se clausuró el acto
citando al Augusto Hermano Mayor, Su
Majestad el Rey Felipe VI: «La Corona,
como sabéis, está profundamente com-
prometida con todo aquello que fomen-
te el conocimiento y que posibilite el
crecimiento y la formación de nuestra
juventud. Sin duda, este es un empeño
que, tan solo por su trascendencia e im-
pacto en el bien común, debe involucrar
y hacer partícipe a toda la sociedad». 

Por su parte, el rector de la Univer-
sidad de Sevilla, Miguel Ángel Castro,
comenzó su intervención homenajean-
do a Antonio Burgos, recordando sus
habituales citas a los vencejos: «Ellos,
heraldos alados de la primavera más
honda y verdadera de la ciudad, que
son al azul de nuestros cielos lo que sus
blancas flores (son) a los naranjos en
cuanto asoman por el horizonte los días
más largos, me lo sabrán perdonar».  

Para Miguel Ángel Castro, la entre-
ga de los premios a los mejores expe-
dientes académicos y a los toreros triun-
fadores de la pasada feria tiene un sig-
nificado muy especial, «en cuanto es
una prueba contundente de los profun-
damente imbricados que se encuen-
tran unos y otros como parte activa de
la sociedad y representantes destaca-
dos de la cultura, de la dedicación, el
esfuerzo y el mérito basado en el tra-
bajo duro, consciente y sistemático. La
excelencia y la calidad es un denomi-
nador común que refleja el trabajo ri-
guroso y bien hecho, basado en el com-
promiso y la responsabilidad personal
como camino seguro hacia la excelen-
cia y la calidad».

A la izquierda, Miguel Ángel Castro, José Luis Sanz, 
Santiago León, Patricia del Pozo y Arturo Bernal, 
durante el solemne acto  // FOTOS: RAÚL DOBLADO

El rector de la Universidad 
de Sevilla quiso alabar el 
«trabajo riguroso y bien 
hecho» de los premiados, 
universitarios y taurinos
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Álvaro Rodríguez del Moral 

A pesar de la ausencia, que no ex-
trañó demasiado, el eco de aquel 
rabo diferencial seguía rebotan-
do en el ruedo de la plaza de la 
Maestranza, cubierto por esa in-
mensa carpa transparente que co-
bija la entrega de los premios tau-
rinos y universitarios que conce-
de cada año la corporación nobi-
liaria uniendo en un mismo acto 
la academia y la maestría taurina. 
Morante tenía que haber subido 
al estrado tres veces: una, para re-
coger el trofeo que premiaba a la 
mejor faena: la instrumentada a 
aquel toro Ligerito de Domingo 
Hernández para hacer historia en 
el coso del Baratillo. Pero hubo 
otros conciertos en la grandiosa 
Feria de Abril de 2023 que le per-
mitieron hacerse acreedor del di-
ploma correspondiente al triun-
fador del ciclo y el que le acredi-
taba como autor del mejor toreo 
de capa. Su figura se agrandó en 
la ausencia y tuvo que ser sustitui-
do por su apoderado, el fiel Pedro 
Marqués, después de comunicar 
una indisposición de última hora 
que no evitó la decepción. 

Morante, al fin y al cabo tenía 
que haber sido el gran protagonis-
ta de estos premios taurinos y uni-
versitarios que concede la Real 
Maestranza de Caballería en los 
que los toreros de oro y plata y los 

criadores de bravo coinciden con 
los alumnos egresados que se dis-
tinguieron con los mejores expe-
dientes académicos de la Universi-
dad Hispalense de la promoción 
de 2023. La presidencia simbóli-
ca del retrato de Felipe VI, Herma-
no Mayor de la corporación nobi-
liaria, daba carácter a la sobria y 
elegante puesta en escena de un 
acto que se prolonga por esa larga 
lista de alumnos –con mayoría fe-
menina que no entiende de cuo-
tas– que recogen sus respectivos 
galardones. El acto estuvo presidi-
do de forma efectiva por el tenien-
te de hermano mayor de la Real 
Maestranza, Santiago de León y 
Domecq, y contó con la presencia 
de distintas autoridades civiles, 
militares, religiosas y académicas, 
incluyendo el alcalde de la ciudad,  
José Luis Sanz, los consejeros Pa-
tricia del Pozo y Arturo Bernal y el 
obispo auxiliar Ramón Valdivia. 

  
DEL CUERPO NOBILIARIO A 

LA HISPALENSE 

León dio un cumplido repaso a la 
acción socio cultural y asistencial 
de la Maestranza, poniendo un 
especial énfasis en su vocación de 
mecenazgo y en los vínculos de 
unión con la Hispalense, desta-
cando que se cumplía el 59 ani-
versario de la creación de estos 
galardones. El teniente de herma-
no mayor alabó la excelencia aca-

démica como motor de la Univer-
sidad haciendo eco, una vez más, 
de la trascendencia de la faena 
del diestro de La Puebla.  

El rector de la Universidad His-
palense, Miguel Ángel Castro Arro-
yo, subrayó que “el toreo es cultura 
y el toreo es arte” antes de afirmar 
que “tiene la capacidad de cim-
brear los basamentos más firmes 
de los sentimientos”. Castro se es-
taba refiriendo, claro está, al tras-
teo de Morante que le valió ese ra-

bo excepcional que marcó tantas 
diferencias y que el rector definió 
como “cumbre artística” del genio 
de La Puebla del Río. Castro Arroyo 
también tuvo palabras de recono-
cimiento para las 15 mujeres y 11 
hombres que recibían los premios 
extraordinarios de fin de carrera a 
los que definió como “referencia” 
para la propia institución universi-
taria y el resto de la sociedad. 

Daniel Luque tampoco pudo es-
tar presente para recibir el premio 
de la mejor estocada. Era un caso 
de fuerza mayor: una grave proble-
ma de salud de su padre ya le había 
impedido recoger el premio que le 
debía entregar la tertulia El Porve-
nir este lunes. Se les desea fuerza… 
En el apartado de las cuadrillas se 
reconoció la labor del subalterno 
Javier Ambel durante toda la feria y 
del banderillero Antonio Chacón 
como autor de los mejores pares de 
banderillas del ciclo. Como mejor 
subalterno a caballo fue premiado 
Manuel Jesús Ruiz Espartaco y el 
diploma correspondiente al rejo-
neador más sobresaliente fue reco-
gido por Guillermo Hermoso de 
Mendoza, que ya suma tres Puertas 
del Príncipe consecutivas. 

Dentro del apartado ganadero 
se entregó la clásica Copa Pequeña 
de Plata correspondiente al mejor 
toro lidiado en la Feria al ganadero 
Javier Moya Yoldi por la lidia de 
Príncipe, un ejemplar de El Parrale-
jo al que Daniel Luque cortó las dos 
orejas. La Copa Grande de Plata 
destinada a subrayar el juego de la 
mejor corrida lidiada en el ciclo fue 
recogida por Victorino Martín. 

Tampoco hay que olvidar a los 
novilleros sin picadores del ciclo de 
promoción veraniego. El sevillano 
Javier Zulueta –que triunfó en su 
reciente presentación con picado-
res– recogió el traje de luces que re-
gala la Real Maestranza. Mariscal 
Ruiz, que está a punto de debutar 
con los del castoreño, hizo las veces 
con el capote de paseo y Francisco 
Mazo se llevó el capote de brega 
que le acreditaba como tercer fina-
lista. El protagonismo taurino se 
complementaba con la larga lista 
de alumnos que han merecido el 
reconocimiento de la corporación 
nobiliaria por su excelencia acadé-
mica otorgando ese doble carácter 
taurino y universitario a un acto 
que constituye el escaparate más 
amplio de la Real Maestranza de 
cara la ciudad de Sevilla.

l El diestro de La Puebla brilló por su ausencia 
en los galardones a los mejores expedientes  
y a los triunfadores de la Feria de Abril de 2023

Morante, un ausente ‘cum laude’ 
en los premios de la Maestranza

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS MUÑOZ 

Los galardonados con los Premios Universitarios, ayer en la Maestranza junto a las autoridades.

 

Las autoridades aplauden a uno de los galardonados por la Real Maestranza.

 

Una de las estudiantes de la Hispalense premiada por su expediente académico.

Daniel Luque tampoco 
pudo estar presente 
para recibir el premio a 
la mejor estocada
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Efe MADRID 

El Banco de España elevó ayer su 
previsión de crecimiento econó-
mico para 2024 al 1,9%, tres déci-
mas más que el pronóstico ante-
rior de diciembre, y recortó la esti-
mación de inflación media seis dé-
cimas, al 2,7%, aunque aumentó 
tres décimas la subyacente (sin 
energía ni alimentos no elabora-
dos), al 2,2%. 

El aumento del PIB se verá favo-
recido durante los próximos tri-
mestres por cuatro factores: el me-
nor impacto negativo de la políti-
ca monetaria sobre la actividad, el 
crecimiento previsto de la pobla-
ción, la reactivación paulatina de 
la economía (europea y global) y 
el mayor despliegue de los fondos 
europeos. 

El Banco de España ha actuali-
zados sus proyecciones macroeco-
nómicas para el periodo 2024-
2026, en las que explica que, en 
sentido contrario, impactarán de 
forma negativa en el PIB “el agota-
miento de algunos vientos de cola 
que han impulsado recientemente 
el crecimiento”, como la demanda 
embalsada, así como la persisten-
cia de tensiones geopolíticas. 

El crecimiento previsto para 
2024 supondría una moderación 
de más de medio punto respecto al 
2,5% registrado en 2023, una ra-
lentización que se habría iniciado 
ya en este primer trimestre, con un 

ritmo de avance del PIB del 0,4%, 
dos décimas inferior al del cuarto 
trimestre (0,6%), si bien la enti-
dad incide en que la incertidum-
bre en torno a esa estimación es 
elevada. 

En los próximos años, con creci-
mientos estimados del 1,9% en 
2025 y del 1,7% en 2026, el consu-
mo privado y la inversión serán 
“los principales motores de la acti-
vidad económica”. 

El consumo de los hogares se ve-
rá favorecido por el aumento de la 
población, un incremento de las 
rentas reales que conllevará la mo-
deración de las tasas de inflación, 
el dinamismo de la creación de 
empleo y las subidas salariales que 
se proyectan. 

Respecto a la inversión, aumen-
tará por el efecto dinamizador que 
se espera que provenga de los pro-
yectos vinculados al programa 
Next Generation EU –cuyo desplie-
gue se prevé que impulse la activi-
dad en 2024 y 2025– y por el des-
vanecimiento gradual del impac-
to negativo de la subida de los ti-
pos de interés. En todo caso, el 
Banco de España explica que “la 
inversión seguirá siendo el compo-
nente de la demanda que muestre 

una recuperación más tardía de 
los niveles prepandemia”: actual-
mente está un 5% por debajo y no 
se espera que lo alcance hasta fina-
les de 2025 o principios de 2026. 

Uno de los indicadores que “ha 
sorprendido” por su aceleración 
ha sido el consumo público, algo 
que, si no se frena y sigue aumen-
tando en 2024, provocaría un ma-
yor crecimiento del PIB, por enci-
ma del 2%, pero también un incre-
mento del déficit público. 

El banco insiste en que, “si no se 
implementan medidas fiscales 
adicionales”, ese nivel de déficit 
permanecerá en niveles muy altos 
y no se cumplirá con el mandato 
europeo de situar el déficit en el 
3% en 2024. La entidad prevé que 
no se baje del 3,5%.

El Banco de España eleva al 1,9% 
el crecimiento español en 2024
l Asegura que la 

economía se verá 

favorecida por la 

relajación monetaria 

y los fondos europeos

G. H.

Gente paseando en una calle de Granada.

La inflación media se 
moderará al 2,7% y  
el déficit público se 
situará en el 3,5%
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B. P. V. 

MADRID 

El Banco de España se unió ayer al len-
to pero constante goteo de analistas e 
institutos de previsión que vienen re-
visando al alza sus expectativas de cre-
cimiento para la economía española 
en este año después del buen dato de 
avance del último trimestre difundi-
do por el INE a finales de enero. Su 
nuevo marco de proyecciones eleva la 
previsión de avance del PIB del 1,6% 
al 1,9%, pero sin embargo no anticipa 
mejora alguna por ello en el desequi-
librio de las cuentas públicas que con-
tinúa situando en el 3,5% a final de año, 
por encima del umbral máximo per-
mitido por la Comisión Europea. 

La inminente restauración de las 
normas fiscales europeas y del consi-
guiente control de los niveles de défi-
cit y deuda públicos de los Veintisie-
te ha reorientado los objetivos de po-
lítica económica que instituciones y 
analistas demandan al Gobierno de 
España. De la preocupación por el cre-
cimiento en los años inmediatamen-
te posteriores a la pandemia se va pa-
sando lentamente a un contexto en el 
que mira con un ojo a las cifras de cre-
cimiento y con el otro a las del déficit. 

Del informe difundido ayer por el 
Banco de España se desprende que 
mientras la Comisión Europea y los 
analistas han pasado de pantalla, el 
Gobierno de España no parece haber-
lo hecho. Algunos datos avalan la in-
terpretación. Por ejemplo el muy re-
levante peso del consumo público (tres 
décimas) en el inesperado crecimien-
to del 0,6% que el INE atribuye en su 
dato de avance a la economía españo-
la en el último trimestre, a costa de de-
jar el déficit público en el 3,8% al cie-
rre de 2023 y forzar un ajuste fiscal de 
12.000 millones este año para llegar al 
objetivo del 3% comprometido con Bru-
selas; o también la prórroga durante 
este año de algunas de las medidas de 
estímulo aprobadas para combatir el 
episodio inflacionista, lo que aporta-
rá un impulso extra al crecimiento y 
restará alguna décima de IPC, pero que 
a juicio del Banco de España contri-
buirá a que las cuentas públicas cie-
rren el ejercicio con un desequilibrio 
del 3,5%, salvo que se habiliten en los 
Presupuestos Generales del Estado 
medidas de ajuste extra para evitarlo. 

Las cifras presentadas ayer por el 
Banco de España subrayan una dis-

crepancia de base con la hoja de ruta 
del Gobierno. Mientras este ha soste-
nido hasta la fecha que considera que 
el impulso del crecimiento serán su-
ficientes para bajar el déficit por de-
bajo del umbral del 3%, la institución 
que dirige Pablo Hernández de Cos 
dejó claro ayer que en ausencia de me-
didas extra de ajuste fiscal el déficit 
público se cronificará en el entorno 
del 3,5%, el dato estructural no bajará 
de su actual nivel del 4% y la deuda pú-
blica no bajará más allá del 106,5% que 
se estima para el cierre de este año. 

El director de Economía del Banco 
de España, Ángel Gavilán, advirtió ayer 
que bajo los parámetros de la actual 
propuesta de normas fiscales a las ad-
ministraciones públicas españolas no 
les va a quedar más remedio que abor-

dar un ajuste de entre 6.000 y 8.000 
millones al año a partir de 2025 y que 
eso exigirá una decisión sobre cómo 
hacerlo. «No será lo mismo si se hace 
reduciendo el gasto, que si se hace ele-
vando ingresos; y no será lo mismo si 
se elevan los impuestos directos, que 
impactan sobre los agentes económi-
cos, que en los indirectos, donde tene-
mos un déficit de recaudación». 

Sombras e incertidumbres  

Y todo ello en un contexto incierto, en 
que la fuerte reducción de la inflación, 
por el desplome de los precios ener-
géticos, que según la institución re-
cortará la previsión de inflación me-
dia para este año del 3,3% al 2,7%, no 
ha diluido la preocupación por el pre-
cio de los alimentos a los que la sequía 
ha hecho repuntar en la primera par-
te del año. Y en el que el favorable de-
sempeño de la economía respecto al 
resto de la eurozona ofrece flancos de 
incertidumbre por la atonía de la in-
versión privada, que sigue un 30% por 
debajo del nivel prepandemia, y por la 
dependencia del consumo público. 

El Banco de España mejora al 1,9% 
su previsión de PIB para este año  
y pide contener ya el gasto público

∑ Discrepa del Gobierno  
y vaticina que habrá 
que hacer ajustes extra 
para cumplir con la UE

Variación porcentual

Fuente: Banco de España ABC

Revisión de previsiones del Banco de España / Marzo 2024

Crecimiento

3,5 3,53,4 3,4 3,4

3,6
3,3

2,7
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1,6
2,2

1,8 1,9

Mar

2023
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2204

Jun Sep Dic Mar

2023

Mar
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Jun Sep Dic Mar

2204

Dic

2023

Mar

2023

Mar

2204

Jun Sep Dic Mar

2023

Mar

2204

Jun Sep Dic Mar

2204

Dic

2023

2024

Inflación

Déficit

2024 2025 2026

2024 2025 2026

2025 2026

Mar

2023
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2204

Jun Sep Dic Mar

2023
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2204

Jun Sep Dic Mar

2204

Dic

2023

4,1
3,6 3,5

4,4
4,0

1,8 1,8 1,8 1,92,0

2,1 2,1 2,0 1,9 1,9

3,6 3,5

1,9 1,7

1,71,7

La sequía está haciendo que 
el precio de los alimentos  
se desacople de la tendencia 
general a la baja de  
la inflación de la economíaD
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Una de cal  
y otra de arena 

El Banco de España eleva 

tres décimas su previsión 

de crecimiento del PIB 

español, que este año 

pasaría del 1,6 al 1,9 por ciento. 

No todo son buenas noticias, sin embargo. El 

supervisor eleva hasta el 3,5 por ciento su 

previsión de déficit, agujero que, a base de 

gasto, no deja de crecer pese a los ingresos 

que la inflación y las revisiones salariales 

han proporcionado al Ejecutivo.

Gobernador del Banco de España
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Efe MADRID 

La subida salarial del 2% pactada 
para 2024 para los empleados 
públicos se tramitará en el pro-
yecto de ley de medidas para 
combatir los efectos de la guerra 
en Ucrania, sin esperar a la apro-
bación de los Presupuestos Gene-
rales del Estado. 

Según señaló ayer en la rueda 
de prensa posterior al Consejo de 

Ministros el titular para la Trans-
formación Digital y de la Función 
Pública, José Luis Escrivá, la su-
bida, pactada en el acuerdo mar-
co a tres años sellado entre Go-
bierno y sindicatos, va a incorpo-
rarse como enmienda en la cita-
da norma que ya se tramita en el 
Congreso y que fue aprobada ini-
cialmente como proyecto de ley. 
En un comunicado conjunto pre-
vio, los sindicatos UGT y CCOO 
habían señalado que el Gobierno 
se había comprometido a recoger 
“en un próximo real decreto ley” 
ese incremento del 2% pactado 
para más de cinco millones de 
empleados públicos. 

El acuerdo marco a tres años 

sellado entre Gobierno y sindica-
tos establecía una subida fija del 
2% para 2024, a la que podría su-
marse un 0,5% adicional en fun-
ción de la evolución de la inflación.

La revalorización, que habi-
tualmente se recoge en los Presu-
puestos Generales, seguía pen-
diente de articular y, una vez 
aprobada, tendrá efectos retroac-
tivos desde el pasado 1 de enero. 

PSOE y Sumar han registrado 
una enmienda al proyecto de ley 
de medidas para combatir los 
efectos de la guerra en Ucrania, 
actualmente en tramitación en el 
Congreso, que permitirá cumplir 
con los compromisos salariales 
suscritos con los sindicatos de la 
función pública a falta de unos 
Presupuestos para este año. 

El texto de la enmienda detalla 
que las retribuciones del sector 
público podrán aumentar hasta 
un 2% en 2024 con efectos desde 
el 1 de enero.

Los salarios públicos subirán  
un 2% sin usar los presupuestos
El alza del 2% se introducirá 

en una enmienda en el 

decreto anticrisis que es 

ahora proyecto de ley 

ALBERTO ORTEGA / EP 

José Luis Escrivá.
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Redacción MADRID 

Pedro Sánchez contraatacó ayer 
en su primera intervención del 
año en el Senado a la crítica del 
PP en la que su portavoz en la Cá-
mara Alta, Alicia García, equipa-
ró el caso Koldo y la ley de amnis-
tía en la misma “red de corrupte-
las”, acusando a los populares de 
tener la “gran mentira” del 11-M 
como “acta fundacional de su 
proyecto destructivo”. 

Sánchez y García se enzarzaron 
en un cruce de reproches. La po-
pular pidió al jefe del Ejecutivo 
que aclare si conocía la supuesta 
trama cuando cesó al ex ministro 
José Luis Ábalos o si se abstuvo en 
el Consejo de Ministros que apo-
yó el rescate de Air Europa. “¿Me 
va a contestar o se va a reservar 
para la comisión de investigación 
del Senado?”, preguntó a Sán-
chez, que no respondió. 

Según el PP, el Gobierno tapa 
la corrupción de la amnistía con 

la corrupción económica de ese 
caso, aunque a su juicio son lo 
mismo: “Una red de favores y de 
corruptelas”. García ve a Sán-
chez “humillado, acorralado por 
la corrupción y extorsionado por 
el independentismo” y avisó de 
que pasará a la historia como el 
presidente “de la amnistía, las 
mentiras y la corrupción” y tam-
bién como el “que todo lo sabía y 
que todo lo tapó”. El PP conside-
ra que la supuesta trama del caso 
Koldo afecta ya a seis ministros, 
dos secretarios de Organización 
del PSOE y a la actual presidenta 
del Congreso y que, por tanto, es 
una trama de corrupción que na-
ce del PSOE y se “extiende como 
el aceite” por el Gobierno. 

Ante esa retahíla de acusacio-
nes, Sánchez recordó que el lunes 
se cumplieron 20 años del 11-M y 
señaló que Alberto Núñez Feijóo 
dijo ayer que el Gobierno de Aznar 
actuó entonces de buena fe. El je-
fe del Ejecutivo lamentó que se in-
sulte la memoria de las víctimas y 

la inteligencia de los españoles 
con “su gran mentira”. “Porque de 
esos lodos, estos polvos. La gran 
mentira del 11-M es el acta funda-
cional del proyecto político des-
tructivo que ustedes representan 
desde hace veinte años a esta par-
te”, apostilló. 

Sánchez defendió la estabili-
dad de su Gabinete frente a los 
augurios del PP: “Llevan ustedes 
seis años diciendo que esta legis-
latura se acaba. Pues mi Gobier-
no acaba de empezar la tercera”. 

También sacó pecho por la ges-
tión que hizo de la pandemia sin 
apoyo del PP y agradeció al Sena-
do que solicitara un informe a la 
Comisión de Venecia por la ley de 
la amnistía porque cree que ha 
puesto “negro sobre blanco que 
es un instrumento legítimo para 
la reconciliación política”. 

Además, acusó a Feijóo de in-
tentar “sorber y soplar” al mismo 
tiempo, al “llamar por la mañana 
terrorista al independentismo y 
por la tarde negociar la amnistía 
y los indultos o lo que hiciera fal-
ta para su investidura”. 

Posteriormente, el Pleno apro-
bó por unanimidad –algo poco 
habitual– la creación de la comi-
sión de investigación sobre todas 
las ramificaciones del caso Kol-
do, impulsada por el PP, en la que 
no descartan llamar a compare-
cer a Sánchez y su mujer, Begoña 
Gómez, entre otros. 

Luis Javier Santamaría (PP) se-
ñaló que espera que la investiga-
ción sirva para “levantar las alfom-
bras que se le acumulan al sanchis-
mo”. Cree que este caso no se ciñe 
sólo a Koldo y denunció una “co-
rrupción sistemática por parte del 
Gobierno”: “Lo de Koldo, lo de Ar-
mengol, lo de Marlaska, lo de Ába-
los, lo de Ángel Víctor Torres, lo de 
Montero, lo de Illa, lo de Sánchez, 
lo del PSOE es corrupción”. 

El portavoz del PSOE, Juan Es-
padas, confirmó el apoyo de su 
grupo parlamentario a esta inicia-
tiva de investigación, aunque in-
sistió en su petición de ampliar el 
objeto de la comisión. Y es que, se-
gún recordó, el PSOE ha propues-
to que la comisión de investiga-
ción no se circunscriba sólo al ca-
so Koldo, sino que quería que se 
examinaran todos los contratos 
de la pandemia por parte de todos 
las administraciones. Espadas ex-
plicó que la Mesa del Senado de-
sestimó esta solicitud de amplia-
ción del objeto de la investigación.

Rifirrafe en el Senado: el PP azuza 
con Koldo y Sánchez agarra el 11-M

MARISCAL / EFE 

Pedro Sánchez, a su llegada ayer al Pleno del Senado.

l La Cámara aprueba con el voto  
a favor del PSOE una comisión 
sobre la trama y los populares no 
descartan llamar a Begoña Gómez

 

Los audios de los ‘4 mosqueteros’: 
“No ha sido alcohol, han sido putas”

El juez de la Audiencia Nacional 
que instruye el caso Koldo, Is-
mael Moreno, ha incluido en una 
de sus últimas resoluciones al-
gunos textuales de audios que se 
enviaron en el grupo de 
whatsapp 4 mosqueteros en el 
que participaba el presunto con-
seguidor de la trama, Víctor de 
Aldama, y tres investigados, co-
mo uno en el que en marzo de 
2022 hacen referencia a unos pa-

como Ignacio Díaz Tapia, César 
Moreno y Javier Serrano y que 
probarían que tenían esa relación 
con Rubén Villalba, al que se re-
ferían como ‘R’ o ‘Rubén’. En uno 
de ellos, Moreno manda un audio 
en referencia a un dinero que ne-
cesitaba en efectivo De Aldama y 
señala literalmente: “No, no ha 
sido alcohol, han sido putas, so-
bre todo, que no... yo pagué, o 
sea yo lo que tenía, que tenía 
tres mil y pico, pagué, el... pagué 
los dos mil y pico de R o dos mil, 
más Piedad, o sea no, a mí no, 
vamos no me quedaba hace 
tiempo ya lo dije”.

gos en efectivo: “No, no ha sido al-
cohol, han sido putas”. Así consta 
en el auto por el que el titular del 
Juzgado Central de Instrucción 2 
acordó la puesta en libertad con 
medidas cautelares de Rubén Vi-
llalba, el agente de la Guardia Civil 
que supuestamente tenía relación 
“directa y personal” con la trama. 
La resolución recogía una serie de 
mensajes enviados en ese chat del 
que participaban tanto De Aldama 

Seis años diciendo que 
la legislatura se acaba 
y mi Gobierno acaba  
de empezar la tercera”

Pedro Sánchez 
Presidente del Gobierno
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El Congreso 
debate la 
proposición 
del PP para la 
Ley ELA 

Agencias MADRID 

El Pleno del Congreso de los 
Diputados debatió ayer la pro-
posición de ley orgánica para 
la atención integral de las ne-
cesidades de las personas 
afectadas por la Esclerosis La-
teral Amiotrófica (ELA), a 
propuesta del grupo parla-
mentario popular. 

La toma en consideración 
de esta proposición de ley se 
realiza tras las peticiones de 
las asociaciones de pacientes 
con ELA como la proposición 
de ley para garantizar el dere-
cho a una vida digna de las 
personas con ELA que se re-
gistró en el Congreso de los 
Diputados el 22 de noviembre 
de 2021 y en el Senado el 10 
de diciembre del mismo año. 

A pesar de la disconformi-
dad mostrada por el Gobierno 
en el Senado argumentando 
que la proposición de ley “in-
cide directamente en los Pre-
supuestos Generales del Esta-
do en vigor”, la toma en consi-
deración de la misma fue de-
batida y aprobada durante la 
sesión plenaria celebrada en 
el propio Congreso el 8 de 
marzo de 2022. 

El apoyo a la toma en consi-
deración de la iniciativa fue 
unánime por parte de los gru-
pos parlamentarios con 341 
votos a favor, cero en contra y 
cero abstenciones. No obstan-
te, la prorrogación hasta en 48 
ocasiones de los plazos para el 
registro de enmiendas y el 
adelanto de las elecciones al 
pasado 23 de julio de 2023 
impidieron su tramitación.

La prórroga de los 
plazos para enmiendas 
y el 23-J han impedido 
su tramitación
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